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ПРЕЗИДЕНТ 

 

Встреча, приуроченная к 30-летию Конституции Республики Беларусь  

Конституция Беларуси стала поистине народным 

государствообразующим документом. Об этом Президент Беларуси 

Александр Лукашенко заявил 15 марта на встрече, приуроченной к 30-

летию Конституции Беларуси. 

На масштабном мероприятии во Дворце Независимости 

присутствовали судьи Конституционного Суда, лица, внесшие вклад в 

становление суверенной Беларуси, представители политических партий и 

общественных организаций, парламентарии, ученые. 

Александр Лукашенко на мероприятии выступил с речью, в которой 

коснулся как исторических основ белорусского конституционного 

законодательства, так и 

современного этапа, 

обозначил достижения 

суверенной Беларуси и 

подчеркнул ее 

самостоятельный путь 

развития. 

"Сегодня наша страна 

отмечает День Конституции. 

Повод поговорить о серьезных вещах и, во-вторых, отдать дань уважения 

этому основному документу нашей жизни. 

30 лет назад в этот день начался отсчет нового этапа истории 

современной Беларуси - суверенной и политически независимой. Именно 

тогда были заложены фундаментальные правовые основы развития 

нашего государства и общества. 

Вдумайтесь: 30 лет назад. В истории мира, человечества - это всего 

лишь миг. А для нас - тех, кто все эти годы строил нашу страну, - целая 

жизнь. Сложная, противоречивая, порой на грани возможностей, но, 

безусловно, интересная и, главное, - без остатка отданная любимой 

стране жизнь. И на этом пути Конституция Республики Беларусь стала 

нашим ориентиром, поистине народным государствообразующим 

документом, что особенно проявилось в ходе наших референдумов. 

Нам есть что вспомнить, есть что сказать тем, кто все это время 

взрослел, а сегодня уже стоит рядом с нами, разделяя ответственность за 

будущее Беларуси. Поэтому мы и собрались сегодня вместе - 

представители разных поколений и разных сфер деятельности: судьи 

Конституционного Суда, управленцы, общественные деятели, 

руководители политических партий, ученые, народные избранники. 

Каждый из присутствующих в этом зале в разные годы прямо или 

косвенно участвовал в разработке и совершенствовании первой и 

единственной Конституции суверенной Беларуси, внедрении ее положений 



во все области государственной и общественной жизни. За нами тысячи и 

тысячи людей, таких же активных участников данного процесса. 

Вместе с Основным Законом мы, поколение современных белорусов, 

вошли в историю. Историю становления национальной государственности. 

Но в то же время мы отдаем себе отчет в том, что наш Основной Закон 

родился не на бесплодной, пустой почве. 

Я бережно отношусь к преемственности и всегда говорил, что без 

традиций нет нации, нет государства. Это вопрос непрерывности 

истории народа и сохранения культурного кода. Скажу еще конкретней: 

это вопрос нашей сакральной связи с предыдущими поколениями и теми, 

кто придет после нас. 

Пусть Беларусь и молодое государство, но белорусы - абсолютно 

зрелая нация. Оспорить этот статус невозможно. Как и то, что наша 

Конституция воплощает в себе достижения многих эпох. 

С одной стороны, этот документ - ровесник суверенной Беларуси. С 

другой - результат многовекового опыта развития правовых традиций, 

государственного строительства на нашей земле. Поэтому 30-летие 

Основного Закона - повод проанализировать весь пройденный путь, 

особенно сейчас, когда человечество стоит на пороге глобальной смены 

эпох, как и треть века назад. 

Сегодня крайне важно не только знать, понимать, но и четко 

озвучивать исторические факты, которые являются частью национального 

самосознания белорусов. Постоянно повторять как для себя, так и для тех, 

кто идет за нами. Таких фактов много, и все они важны. 

Безусловно, в нашем Основном Законе есть частичка традиции 

Полоцкого вече. Может, с позиции сегодняшнего дня и не самого 

демократичного. Участие в народном сходе принимали исключительно 

мужчины, но это были представители глубинного народа. И в острые 

моменты истории они решали, кому править, кому торговать, а с кем 

воевать. Выражаясь современным языком, именно на вече принимались 

важнейшие решения стратегического развития - не волей одного человека, 

князя, а с согласия жителей. 

К слову, аналогичные полномочия мы конституционно закрепили за 

делегатами Всебелорусского народного собрания. Сделали это также с 

согласия людей - абсолютным большинством голосов. Фактически тем 

самым создали механизм, который в будущем не позволит власти 

оторваться от народа. 

Мы поставили конституционный заслон против так называемой 

элитарности, отвергаемой белорусами на генетическом уровне с той 

самой поры, когда наши предки оказались под властью литовских и 

польских элит, потеряв традиции народного управления. 

Много шума было вокруг статутов Великого Княжества Литовского 

уже в наше время. Да, для того периода они были прогрессивны (данные 

статуты) и существенно повлияли на развитие законодательства всех 

европейских государств. Но в истории эти документы так и остались как 



законы, отражающие интересы исключительно богатых и знатных людей, 

еще больше усугубившие социальное неравенство. Конечно, не по форме, а 

по факту. 

Про Конституцию Речи Посполитой, где гарантиям прав нашего 

народа в принципе не нашлось места, я вообще молчу. Да и период 

пребывания наших земель в составе Российской империи не оставил сколь 

серьезного следа в белорусской правовой традиции. 

Поэтому важно помнить, что идейно и концептуально Конституция 

суверенной Беларуси является преемником Конституции 

Социалистической Советской Республики Белоруссии - революционного, 

прогрессивного и, главное, справедливого документа. 

Тогда, в 1919 году, впервые в мировой истории природные богатства 

родной земли были признаны достоянием всего народа. Именно советская 

Конституция, тоже впервые в истории, объявила вне закона эксплуатацию 

человека человеком и тем самым поставила под защиту жизнь и 

достоинство людей независимо от этнического происхождения, 

социального статуса и вероисповедания. Это и есть принцип социальной 

справедливости, который был поддержан всеми советскими 

конституциями, который и мы сохранили как основополагающий в своей 

жизни. 

Говоря о Конституции 1994 года, принятой Верховным Советом, мы, 

конечно, должны сказать о заимствовании опыта передовых стран мира. 

Помните, тогда мы вообще бежали за передовыми странами мира, копируя 

их. Спустя несколько десятков лет мы поняли, что бежать-то и не надо 

было за ними. Мы увидели истинное лицо этих стран, их истинную 

"демократию". И только слепой этого не видит. 

Важнейшие атрибуты демократического строя, такие как 

разделение властей, законность в деятельности государственных органов, 

дополнительные гарантии реализации прав и свобод человека, - мы все 

отразили в тексте нашей тогдашней Конституции. 

Для контроля за конституционностью нормативных актов создали 

Конституционный Суд. Сделали защиту конституционного порядка 

важнейшим элементом политической системы. 

Следуя Основному Закону, практически с нуля выстроили 

сбалансированную и эффективную вертикаль управления. Не сразу. Не без 

эмоций. И не без попыток зарубежных "помощников" взять процесс под 

свой контроль. 

Сегодня, если говорить о Конституции, мы видим отражающий 

наши национальные интересы документ. Но это сегодня. 

Многие присутствующие в этом зале помнят, что происходило, когда 

писались и обсуждались новеллы Конституции 1994 года, что происходило 

на улицах, в коридорах власти, где шла в том числе и борьба за портфели. 

Вдумайтесь: парламентская республика, страны еще нет. То есть нет 

идеологии национального развития, не поставлены цели этого развития. 



Нет системы управления. Не разработаны механизмы взаимодействия 

различных структур. 

И в таких реалиях по факту страной управляют 360 депутатов, в том 

числе и я. Абсолютно размытая ответственность. Это я видел изнутри. 

Мало кого в 1990-е волновало то, что люди на производствах месяцами не 

получали зарплату. Кого беспокоили пустые полки в магазинах? Мало 

кого. 

В то же время при 

тотальной бедности населения 

мы имели природные ресурсы, 

внушительный производственный 

потенциал. И были созданы 

удобные условия для 

приватизации этого богатства не 

нашим - западным капиталом: в 

стране бардак, а белорусы еще не успели задуматься о национальных 

интересах, о сути суверенитета. Такими категориями в народе почти никто 

и не рассуждал: одни думали, как детей накормить, другие - как сохранить 

рабочие места, должности. 

Какие у нас были шансы сохранить свою культурную, 

экономическую, политическую субъектность? Вопрос риторический. 

Не буду дальше погружаться в подробности. Многие из вас все это 

видели. Как в народе говорят, проходили, знаете. Да и не тема сегодня 

праздничного дня. 

Вспоминая тот период, я в очередной раз хочу поблагодарить наш 

народ. Народ, который поверил нам, романтикам, поддержал нас на 

референдумах. И в конечном итоге остановил заготовленный для нас 

сценарий перманентного уничтожения нации и национальной 

государственности. 

В принятых народом решениях отразилась вся суть исторического 

момента, который охватил треть века. В этом ходе событий проявилась 

и сущность национального характера белорусов - рассудительных, 

ответственных, дальновидных. 

С позиции сегодняшнего дня, оглядываясь назад, хочу спросить: в 

чем мы были не правы, принимая в свою жизнь передовой опыт 

конституционного строительства и преломляя его через опыт, исторически 

пройденный нашими предками? И что мы сделали не так, защищая свою 

историю, ценности, традиции, свою историческую память? Ведь если 

провести параллели, то увидим, что все наши преобразования шли от 

жизни, были продиктованы временем. 

Мы всегда советовались с людьми. И на брошенные стране вызовы 

народ отвечал, выходя на референдумы, голосуя на выборах. Отвечал 

абсолютным большинством голосов, и соблюдая закон. Все более чем 

демократично. 



Ангажированные политики навязывали обществу схему системного 

хаоса и фактического безвластия - форму парламентской республики. Но 

народ сделал выбор в пользу сильной власти. 

Нас пытались разделить по языковому и этническому принципу, но 

белорусы выступили единым народом в поддержку государственного 

статуса двух родных для нас языков. 

Нас хотели отрезать от корней, дискредитируя советское прошлое, 

но люди, понимая, что являются наследниками героического поколения 

победителей, вернулись к символам великой эпохи. 

В какие только союзы ни тащили Беларусь, чтобы разорвать 

дружественные и тесные интеграционные связи, прежде всего с Россией. 

Но народ не позволил. А где сейчас те, кто оторвался от 

восточнославянской семьи? Где эти народы? 

Мы сами созидали свою историю. Свои законы также писали сами - 

как тогда умели и как понимаем сейчас. Поэтому живем треть века под 

информационным, политическим и экономическим прессом. 

Все это время за кордоном только ленивый не называл Лукашенко 

диктатором и авторитарным Президентом. Ладно, пусть называют. Важно 

то, что мы в результате имеем: неразбазаренные народные богатства, 

сохраненный суверенитет, безопасность и мир на родной земле, рост 

благосостояния наших граждан. Мир, покой и тишину для обычных людей. 

И сейчас, совершенствуя Основной Закон в 2021-2022 годах, мы тоже 

отвечали на вызовы времени. Люди увидели, что возросли риски потери 

института традиционной семьи, наших нравственных установок, 

исторической памяти, и поставили эти ценности под защиту на 

высочайшем уровне - уровне Основного закона. 

Понятно, что мало прописать в правовых новеллах гарантии, 

ответственность, полномочия и так далее. Надо сделать их реальной 

практикой. Мы делаем все, что было обещано 30 лет назад. И то, что мы 

обещали, по большому счету выполнили. Потому что есть с кого спросить 

и кому ответить. 

Мы конституционно закрепили право каждого на достойный уровень 

жизни. И это не декларации, а наша реальная политика и реальные 

достижения. Позвольте несколько цифр и фактов, а выводы сделайте 

сами. 

За эти три десятилетия денежные доходы населения выросли более 

чем в 9 раз (по сравнению с серединой 1990-х), а зарплата - в 12 раз. 

Вы помните, какая гиперинфляция была у нас после развала 

Советского Союза. Сегодня ее уровень не превышает 6%. 

Растет обеспеченность граждан жильем: количество квадратных 

метров в расчете на одного жителя увеличилось в 1,6 раза. 

В Беларуси один из самых низких уровней бедности населения. Я 

вообще не представляю - какая бедность? Сегодня хочешь заработать 

больше - работай на трех работах. Сегодня уже мы не говорим о 

безработице, мы сегодня говорим о дефиците рабочей силы. Ну, если даже 



этими показателями мерить нашу жизнь - бедность и так далее - она самая 

низкая не только среди стран СНГ, но и среди государств Европейского 

союза. С начала 1990-х мы в 10 раз уменьшили этот показатель. 

Значительно снизили уровень безработицы. 

Мы относимся к странам с высоким уровнем человеческого 

развития. Белорусы признаны высокоинтеллектуальной нацией. Все это 

данные не наши, а их - наших недругов. 

Далее. Мы рационально инвестируем в инновации и технологии 

будущего, тем самым повышая конкурентоспособность белорусской 

экономики. Это и есть лучший залог нашей жизни. 

Построили Белорусскую атомную электростанцию, успешно 

завершили первый этап строительства Белорусской национальной 

биотехнологической корпорации. Освоили и массово выпускаем новую 

продукцию: легковые автомобили, электробусы и электропоезда, 

беспилотные карьерные самосвалы. Строим и постоянно вводим в 

эксплуатацию новые линии метро. 

Мы рациональны в финансовых вопросах, не позволяем накапливать и 

перекладывать свои долги на будущие поколения. Наш государственный 

долг не превышает 32% валового внутреннего продукта. Не секрет, что в 

ряде высокоразвитых стран этот показатель в разы выше. 

Мы создали современный высокопродуктивный аграрный сектор. 

Вошли в топ-5 экспортеров молочных продуктов, находимся в числе 

мировых лидеров по производству мяса на душу населения (в десятку 

входим). 

И в целом экспортируем почти 65% белорусской промышленной 

продукции. Если все так бы было плохо (с качеством отечественной 

продукции. - Прим.), то не покупали бы за рубежом. 

Такая динамика развития суверенной Беларуси едва ли соответствует 

планам и ожиданиям тех, кто называет нашу страну "недостаточно 

демократичной". Я уже сказал: мы теперь поняли, что такое демократия в 

их понимании. Мы помним, что значит быть демократичной страной в 

глазах этого самого Запада - как в начале 1990-х, быть слабыми, бедными, 

униженными. Потом бегать, как некоторые наши соседи, по площадям, 

улицам, меняя власть как перчатки, жить по отмашке из Вашингтона... 

Если выбирать между благосклонностью западноевропейских 

политиков и качеством жизни белорусов, нашим национальным 

достоинством и суверенитетом, то выбор очевиден. 

Уважаемые друзья! 

Ровно 30 лет назад, повторю, начался отсчет истории независимой 

Беларуси. Подойдя к этой круглой дате, мы оглядываемся на пройденный 

путь, чтобы увереннее шагнуть в завтрашний день. 

Очень важно видеть реальные и конкретные результаты принятых 

нами решений. Еще важнее видеть перспективу. 

Наша Конституция дает возможность достойно жить, развиваться, 

чувствовать себя в безопасности, реализовать самые смелые планы и 



начинания на родной земле. Так и должно быть в современной 

демократической, по-настоящему демократичной стране. 

И главное - мы сделали все, чтобы наши дети смогли превзойти эти 

достижения и успехи. Будем помогать и дальше. Теперь дело за новыми 

поколениями. 

Скажу больше. Несмотря на сегодняшние трудности и все 

перипетии, у меня есть веские основания уверенно смотреть в будущее. 

Вселяет эту уверенность наша дружная работа над последними 

конституционными изменениями, наша недавняя активная избирательная 

кампания, наше здравое восприятие мировых политических потрясений и 

военных конфликтов. 

Нам вместе предстоит продолжить более предметный разговор о 

новых задачах, которые ставит перед нами время. Так или иначе все они 

касаются вопросов сохранения наших ценностей, культурных, духовных 

приоритетов, определения целей развития государства в условиях новых 

геополитических рисков (они немалые, мы об этом много говорим). Мы 

сделаем это в ходе Всебелорусского народного собрания, сформированного 

в соответствии с обновленной Конституцией. Словом, дел у нас немало, 

громадье. 

Но сегодня, в этот праздничный день, мне, как и всем нам, 

присутствующим здесь, интересно услышать, как вы, все мы, кто стоял у 

истоков создания суверенной Беларуси, те, кто является активным 

участником политического процесса, оцениваете пройденный нами путь, 

как видите страну в будущем. Это может быть начало большого разговора, 

который, как я уже сказал, будет продолжен на Всебелорусском народном 

собрании - очень ответственный, решительный момент в нашей истории. В 

связи с этим я хочу поблагодарить наших ветеранов, не стареющих, 

которые прикоснулись к строительству и непосредственно строили нашу 

суверенную и независимую Беларусь. Хочу вас поблагодарить за ту 

колоссальную поддержку, прежде всего - за понимание того, что 

происходит в нашей жизни. Благодарю вас". 

Участники встречи, которые в разное время принимали участие в 

формировании конституционных и правовых основ, строительстве 

суверенного белорусского государства, выступили с докладами. Речь шла о 

деятельности Конституционного Суда по защите конституционных 

ценностей, значении Основного Закона в развитии страны, формировании 

идеологии белорусского государства на основе конституционных 

ценностей и целей, роли Президента в вопросах государственного и 

общественного развития, задачах гражданского общества по укреплению 

демократических основ, роли молодежи в сохранении и приумножении 

традиций страны белорусского государства. 

Александр Лукашенко на встрече высказался на тему работы с 

молодежью. Глава государства подчеркнул, что в этом вопросе нужны в 

первую очередь честность и открытый подход. 



"Молодежь у нас такая, какая есть. Хорошая она или плохая - время 

покажет. Время - критерий всего. Посмотрим, что из этого получится. То, 

что другой молодежи нет и с такой молодежью надо работать, - это тоже 

факт", - констатировал Глава государства. 

Александр Лукашенко отметил чрезмерное увлечение многих 

молодых людей какими-то вещами в интернете, что порой мешает 

реальному восприятию жизни: "С этим надо если и не согласиться, то 

сделать что-то такое, чтобы молодежь наконец-то поняла, что яблоки на 

яблоне растут, а прежде чем поджарить картошку, надо много поработать. 

Поэтому надо молодежи и ее действиям давать объективную реальную 

оценку. Не обижая, не противопоставляя себе: "Вот, мы такие, а вы 

никакие…". Мы молодые тоже были не такими". 

"Надо говорить искренне и откровенно. Не надо врать: "Ох, какие вы 

святые!". Мы не были святыми (мы и сейчас не святые), и они тоже не 

святые. Об этом тоже надо говорить. Их ошибки - мы тоже должны об этом 

открыто говорить. Не надо ничего прятать. Это - главный принцип", - 

сказал Президент. 

Говоря об угрозах, связанных с интернетом и искусственным 

интеллектом, Президент подчеркнул реальность соответствующих вызовов. 

С ними надо бороться, но победить в этой борьбе очень сложно. Тем не 

менее Александр Лукашенко дал действенный рецепт: идти к людям с 

живым словом. 

"Другого выхода нет. Если мы приучим наш народ, что вот наши 

основные телевизионные каналы, которые не врут, откровенно говорят; 

если мы будем, встречаясь с людьми, говорить о чем-то, в наши уста не 

вложишь другую риторику. Поэтому надо встречаться с людьми, 

разговаривать с ними. Хотя бы дойти до половины общества. А менее 

интересующаяся политикой половина, когда жареный петух клюнет, у 

кого-то спросит", - сказал Глава государства. 

"Поэтому надо выработать механизм жизни в этом обществе, в этой 

ситуации. А дальше посмотрим, как это будет складываться. Нам как 

никогда нужно это единство. Чтобы выстоять", - подчеркнул белорусский 

лидер. 

По словам Александра Лукашенко, у Беларуси много завистников, 

ведь на нашей земле удается сохранять мир и спокойствие, в то время как 

вокруг воюют и вооружаются. "Не без этого и у нас по вооружениям. Но 

не так оголтело, как все вокруг", - отметил он. 

Что касается дальнейшего развития и устройства страны, 

Президент обратил внимание на то, что нужно действовать аккуратно: 

"Сделал шаг - посмотри. Нас никто в шею не гонит. Это не те времена - 

30 лет назад, - когда люди просили. Сегодня наш народ немножко забыл 

эти времена. А молодежь не помнит, чего это стоило, когда люди готовы 

были сутками работать за 30 долларов, но негде было. А сейчас иди, 

пожалуйста, работай и заработаешь хорошие деньги. Уже не все хотят 

этого". 



На встрече Александр Лукашенко предложил пока оставить 

открытым вопрос о перечне субъектов гражданского общества в 

Беларуси. 

Президент отметил, что ранее понятие "гражданское общество" и все, 

что его наполняет, было пристегнуто к пониманию этого гражданского 

обществом Западом. "И вы понимаете, кого они имели в виду составными 

частями этого гражданского общества. В свое время я настоятельно 

предлагал нам определиться. Гражданское общество - нормальное понятие. 

Но главное - что это такое. На данный момент мы определились. И дали 

возможность представителям субъектов гражданского общества быть 

активными строителями нашего государства и всего общественного уклада 

нашей страны", - сказал он. 

Глава государства напомнил, что особенно дебатировали по этому 

вопросу при разработке поправок в Конституцию. 

"Но я все больше думаю о том: этот вопрос закрыт или нет? Думаю, 

что нет. Его закрывать не надо. Возможно, появятся новые субъекты 

гражданского общества. Ну и потом, если идти от жизни - это вообще мой 

принцип, - что нас подталкивает сегодня к тому, чтобы этот вопрос 

закрыть? Поэтому давайте его оставим пока открытым. Придет время - мы 

окончательно, если в этом будет необходимость, определимся", - заявил 

белорусский лидер. 

Глава государства отметил, что в Беларуси надо аккуратно 

выстроить систему прихода к власти нового поколения. 

"Мы аккуратно должны выстроить систему не перехода власти от 

Лукашенко к Петрову, Сидорову… Нет. А прихода к власти нового 

поколения. Здесь сидящие - это новые люди. Фактически во власти. И 

руководители партий, и депутаты, и молодые депутаты. Люди, показавшие 

себя патриотами, которые могут удержать страну, могут ее дальше 

совершенствовать. Совершенствуя, сохранить, - сказал Президент. - Я 

очень надеюсь, что они… Нет, не сохранят такую Беларусь, как сейчас. И 

не надо ее такую сохранять. Она все равно будет по жизни другой и будет 

совершенствоваться. Но я очень надеюсь, что это будут аккуратные, умные 

люди, которые, совершенствуя, будут идти от жизни. Это важнейший 

принцип - эволюционный принцип". 

Александр Лукашенко поделился собственным опытом в решении 

возникающих сложных вопросов: "Я всегда становился на грешную землю 

и думал: вот этот шаг сделаем, к чему мы придем? Когда не знаешь, что 

делать, - иди к людям. Они тебе подскажут". 

"Часто мне задают вопрос, доволен ли я тем, что мы сделали, 

построили. Я доволен. Уверен, и вы довольны. Мы построили, как умели, 

как могли. Мы искренне относились к этому строительству. Придут новые 

люди - сделают лучше, возможно. И наше поколение должно сделать все, 

чтобы пришедшее к власти новое поколение шло аккуратно, ничего не 

ломая", - добавил Президент. 



Во время встречи Александр Лукашенко заявил, что Президенту 

придется считаться с решениями Всебелорусского народного собрания - 

органа, который получил конституционные полномочия. Но при этом 

важно не допустить конфликта. 

"ВНС - это серьезный народный конституционный контроль над 

всеми процессами в стране. И Президенту, какой бы там ни был Президент, 

придется считаться с теми решениями, которые будут вынесены на 

Всебелорусском народном собрании. Моя сейчас задача - не допустить 

конфликта этого. В истории было всегда так - конфликтовали. А нам нельзя 

допустить этого. Я уверен, что с вашей помощью, людей образованных, 

продвинутых, нам удастся это сделать. Нам надо удержать страну", - заявил 

белорусский лидер. 

Александр Лукашенко отметил, что ВНС в качестве коллективного 

разума выберет оптимальный вариант развития: "Один человек, какой бы 

он ни был, с такой жесткой властью, как сейчас… Кто его знает, справится 

- не справится. Поэтому, не мешая Президенту, как я и ставил задачу перед 

Конституционной комиссией (он - глава государства, он за многое будут 

отвечать), ВНС должно аккуратно найти свое место в нашем общественном 

устройстве. Это мы с вами должны сделать. Поэтому будем говорить об 

этом на очередном Всебелорусском народном собрании". 

Президент также обратился к опытным людям, попросив их не 

отходить от этого процесса. "Вы не уходите. Мы уйдем тогда, когда 

молодежи передадим в наследство то, что мы с вами построили", - сказал 

он. 

Александр Лукашенко на встрече, приуроченной к 30-летию 

Конституции, вновь обратился к теме выработки в стране государственной 

идеологии. 

"Я поддерживаю предложение Вадима Гигина (гендиректор 

Национальной библиотеки и руководитель РГОО "Знание". - Прим.) о том, 

что да, нам надо выработать государственную идеологию. И, конечно же, 

мы будем обсуждать на самом высоком уровне - на Всебелорусском 

народном собрании - концепцию, возможно. Возможно, какие-то 

конкретные планы. А, может, эту теорию полностью - государственной 

идеологии. Если получится, - сказал Глава государства. - Но я всегда 

говорил о том, что торопиться здесь нельзя. Если мы уже почувствуем, что 

вот - у нас (есть. - Прим.) эта концепция хотя бы государственной 

идеологии, тогда, наверное, надо это реализовывать, не колеблясь. Но 

ошибки не должно быть". 

"Эта государственная идеология должна захватить весь народ. И там 

уже не будет элиты и крестьян и рабочих - она должна захватить весь 

народ", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Он согласился с тем, что 2020 год с его трудностями и вызовами надо 

было бы придумать, если бы всего этого не произошло. "Я часто об этом 

говорю. Мы многое увидели. Самих себя в зеркале увидели. Но готовы ли 

мы к тому, чтобы сказать, что у нас есть идеи для этой идеологии? Не знаю. 



Прежде всего вы меня должны в этом убедить. Если я буду убежден, я 

готов пойти впереди, организовывать процесс", - сказал Президент. 

Глава государства предложил дальше работать над этим вопросом 

и еще раз подчеркнул, что стране очень нужна государственная идеология. 

По словам Александра Лукашенко, ее столпами могли бы в том числе 

стать какие-то библейские постулаты и законы - христианские ценности, а 

также нынешняя Конституция. "Она ведь плод всего прожитого нами. Они 

должны быть каким-то столпом. Я не хочу сказать, что всей основой. 

Столпом для нашей идеологии - это точно. Будем встречаться, обсуждать 

эти проблемы. Особенно что касается будущего нашего государства", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

"Бог нам помог в 2020 году (речь о неудавшейся попытке мятежа. - 

Прим.). Если бы мы тогда не выстояли, здесь была бы война. Они бы 

(оппоненты. - Прим.) сюда затащили войска НАТО. Представьте реакцию 

России - под Смоленском войска НАТО. Это же ядерная война была бы, - 

сказал Президент. - Мы выстояли. Бог помог. Не бегающий Президент с 

автоматом там, с ребенком… Никто. Бог - он нас просто защитил". 

"Сегодня еще опаснее ситуация. Опаснее тем, что мы ее не видим. 

Наполовину не видим. И я в том числе, имея больший объем информации. 

Поэтому надо аккуратно. Идем по тонкому льду. Лишний неверный шаг - 

провалимся. Нас никто не спасет. А сами защититься и себя спасти мы не 

сможем. Акулы вокруг такие, что не успеем оглянуться - скушают", - 

предупредил белорусский лидер. 

"Завистников много. Поэтому время выбрало нас. Давайте держаться 

во имя спасения нашей страны. Еще раз хочу сказать: от меня вы не ждите 

ни предательства, ни изменения какого-то курса влево-вправо. Вместе с 

вами определимся по всем вопросам. Я вам это обещаю", - сказал 

Александр Лукашенко. 

"Вы должны твердо быть уверены, уже открыто об этом говорил 

накануне ВНС: власть растопыренными руками никто не держит. Никто в 

мире", - подчеркнул белорусский лидер. 

Он привел в пример США и их позиционирование себя в качестве 

образца демократии. "Какая была демократия… Последние выборы 

показали, какая "демократия". Пистолет из-за пояса - и стреляет, не глядя, - 

сказал Александр Лукашенко. - Девушка, которая защищала американские 

интересы - расстреляли и все (убийство 6 января 2021 года в Капитолии 

бывшей американской военнослужащей Эшли Бэббит. - Прим.). И немало 

таких. Так это - что мы видели в прямом эфире". 

"Поэтому я прямо сказал, чтобы западники и другие понимали, что в 

Беларуси есть сильная власть. Мы часто об этом говорим. Но 

растопыренными пальцами никто ее держать не будет", - подчеркнул глава 

белорусского государства. 

В этом плане он упомянул о прошедших недавно выборах депутатов 

различных уровней и некоторых претензиях со стороны оппонентов. 

"Некоторые говорят: "Знаете, там чего-то не так было на каком-то участке, 



там вот те, не эти… тут "лукашисты" в горсовет или областные, районные 

советы пришли". А чего вы хотели? Вы же нас научили. Вы же нас вообще 

подвели к тому, что мы должны жестко действовать, выстраивая вертикаль 

власти и формируя вокруг нее крепких людей. Что ж вы хотели? Вы же нам 

"демократию" подкинули, а сами по этому пути не пошли. Мы сегодня в 

этом уже убеждены", - заявил Александр Лукашенко в адрес оппонентов. 

Председатель Конституционного Суда вручил Главе государства 

Александру Лукашенко подарочный экземпляр Научно-практического 

комментария к Конституции Республики Беларусь. Данный документ 

подготовлен во исполнение поручения Президента от 1 апреля 2022 года 

коллективом авторов из высококвалифицированных юристов для 

разъяснения конституционно-правового смысла и содержания 

конституционных принципов и норм, правильного понимания и 

неукоснительного соблюдения Конституции. 

"Коллективом авторов проделана значительная работа, чтобы с 

соблюдением юридической точности, в доступной форме разъяснить 

конституционные положения, по которым функционирует государство, 

живет и развивается наше общество, все граждане страны", - рассказал 

Петр Миклашевич. 

Александр Лукашенко в связи с этим отметил: "Если бы мы все и 

всегда по всем направлениям так исполняли поручения Президента, мы бы 

богаче были в два раза. Но лиха беда начало. Будем считать, что наши 

ученые, практики, судьи Конституционного Суда являются примером для 

всех госслужащих. Если честно, я уже посмотрел внимательно на этот 

важный документ, прочитал и понял, что в какой-то степени это все 

прошло через сердце - так же, как и у всех, кто работал над изменениями и 

дополнениями нашей Конституции".  
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Телефонный разговор с Президентом России Владимиром Путиным 

Телефонный разговор Президента Республики Беларусь Александра 

Лукашенко и Президента Российской Федерации Владимира Путина 

состоялся 16 марта. 

Президенты обсудили актуальные вопросы двусторонних отношений 

и ситуацию в регионе.  
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Телефонный разговор с Президентом России Владимиром Путиным 

Президенты Беларуси и России Александр Лукашенко и Владимир 

Путин поговорили по телефону. 

Президент от имени всего белорусского народа и себя лично 

поздравил российского коллегу с убедительной победой на выборах.  
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Совещание о подготовке к проведению заседания  

VII Всебелорусского народного собрания  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 18 марта собрал 

совещание о подготовке к проведению заседания VII Всебелорусского 

народного собрания. 

В числе участников совещания - руководство Администрации 

Президента Беларуси, Председатель Совета Республики Национального 

собрания, Управляющий делами Президента Беларуси и начальник 

секретариата ВНС. 

Перед началом мероприятия у Главы государства состоялся 

телефонный разговор с Президентом России Владимиром Путиным, где он 

лично поздравил российского коллегу с убедительной победой на выборах. 

"Только что переговорил с 

Президентом России, поздравил его 

с результатами президентских 

выборов в Российской Федерации. 

Просил передать благодарность 

прежде всего, конечно, 

присутствующим здесь и другим 

лицам, которые помогали здесь 

организовывать выборы Президента России (у нас шесть участков было), - 

сказал Александр Лукашенко на мероприятии во Дворце Независимости. - 

Выборы прошли, как нигде, организованно. Как бы ни пытались тут нас 

качнуть и с Запада, очень хорошие результаты. Посольство России очень 

хорошо работало в контакте с нашими должностными лицами. Поэтому я 

передаю вам его благодарность за работу и организацию выборов 

Президента России на территории Беларуси". 

Глава государства отметил, что абсолютное большинство 

избирателей отдало свои голоса за ныне действующего Президента. 

"Конечно, результат ошеломляющий, - заявил белорусский лидер. - Итоги 

очень серьезные, и явка очень высокая была. Никогда такой явки не было в 

Российской Федерации. Поэтому при высокой явке такие результаты в 

какой-то степени даже неожиданные. Это была моя позиция, и я ему 

высказал это". 

Александр Лукашенко добавил, что из любых событий необходимо 

извлекать уроки. В этот раз самый главный урок, по его словам, 

заключается в том, что народам Беларуси и России нельзя навязывать 

чужую волю. 

"Если ты будешь пытаться это делать, люди сделают наоборот, как бы 

ни было сложно. Поэтому не удалось известным силам навязать эту волю 

россиянам. Они молодцы, сплотились в этот выборный период и доказали, 

кто в доме хозяин. Во-вторых, это был серьезный сигнал Западу, который 

делал ставку на то, чтобы раскачать изнутри Россию. Не получается на 

фронте - значит, раскачать изнутри. Тоже не получилось. И третье: надо 

понимать, что это и для нас наука. В преддверии 2025 года, наших 



выборов, надо внимательнейшим образом изучать подготовку этих 

выборов", - подчеркнул Президент. 

Глава государства заявил, что Администрация Президента России 

блестяще спланировала и организовала избирательный процесс. 

"Естественно, Президенту много пришлось работать, вы это видели. 

Неимоверно много. Он молодец, объехал всю Россию, побывал в разных 

точках и ответил на животрепещущие вопросы российского общества. 

Очень хорошим было планирование предвыборного процесса и сам ход 

выборной кампании. Есть чему поучиться. Мобилизованы и сплочены были 

все - по плану Администрации Президента. Все патриотично выступили и 

выдали прекрасный результат. Для нас это урок", - обратил внимание 

белорусский лидер. 

"Как мы определили с Президентом России (это очень важно), мы 

должны быть включены во все программы, которые он озвучил в послании 

россиянам. Планы очень интересные, они реализуемые. Объем этих планов 

- порядка девяти триллионов рублей. И он сказал: "Я с большим 

удовольствием буду приветствовать работу белорусов по реализации этих 

планов", - сказал Александр Лукашенко. 

Он напомнил, что стороны реализуют сейчас различные совместные 

проекты. В планах, например, и строительство высокоскоростной 

железнодорожной магистрали. "От Москвы через Минск и, как я его 

прошу, до Бреста. Другие у нас есть планы, которые мы реализуем. 

Поэтому полная поддержка. Предстоит очень большая работа. Но нам 

надо будет пройти еще и свои выборы в 2025 году", - сказал Президент. 

Возвращаясь к теме совещания и говоря о различных 

организационных моментах при подготовке к проведению ВНС, Глава 

государства подчеркнул особое значение и статус предстоящего 

мероприятия, ведь это будет хоть и седьмое Всебелорусское народное 

собрание, но его первое заседание в новом качестве, зафиксированном в 

обновленной Конституции. "Да, это седьмой созыв, но он особенный, он 

конституционный. Поэтому очень важно и внешне, и по содержанию 

провести его на самом высоком уровне", - подчеркнул Александр 

Лукашенко. 

К настоящему времени, как отметил Президент, уже началось 

выдвижение кандидатов в делегаты ВНС, ранее был создан 

соответствующий оргкомитет под председательством Премьер-министра, 

идет детальное планирование первого заседания ВНС. "Знаю, что вы 

дважды обсуждали эти вопросы, вышли на конкретные решения и 

предлагаете их сегодня обсудить на моем уровне, - сказал Глава 

государства. - Давайте обсудим те вопросы, которые у вас в результате 

работы накопились, и примем соответствующее решение". 

Особое внимание Президент обратил на необходимость 

качественной подготовки к заседанию ВНС и в пример привел уровень 

организации президентских выборов в России. "Еще раз повторю, что это и 

торжественно должно быть, и, самое главное, содержательно. Чтобы было, 



как выборы в России, - комар носа не подточит. Чтобы нас потом не 

упрекали. Все сейчас сконцентрировано политически на нас. В России 

бурных событий не предполагается, вокруг тоже. Осталось у нас 

проведение Всебелорусского народного собрания. Ставки отдельных 

наших беглых и Запада на то, чтобы постараться как можно больше 

принести дезорганизацию и развал во время заседания и принятия решения, 

- мы такого подарка им преподнести не должны", - заявил Александр 

Лукашенко. 

Как доложил Премьер-министр, председатель оргкомитета по 

подготовке к ВНС Роман Головченко, все заинтересованные нацелены на 

то, чтобы четко и достойно провести это значимое для белорусской 

государственности мероприятие. "Это, как Вы уже сказали, первое 

заседание ВНС в новом статусе, и оно будет отличаться и от всех 

предыдущих, и от последующих с учетом необходимости проведения ряда 

организационных, в первую очередь избирательных процедур, которые 

прямо предусмотрены законом", - сказал он.  
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Встреча с участниками основного экипажа 21-й экспедиции на МКС 

Олегом Новицким и Мариной Василевской  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 19 марта провел встречу 

по видео-конференц-связи с участниками основного экипажа 21-й 

экспедиции посещения Международной космической станции Олегом 

Новицким и Мариной Василевской. 

"Мне хотелось бы, чтобы вы 

там дружными были людьми. Все-

таки край у вас один, корни зарыты 

здесь (Олег Новицкий является 

уроженцем Беларуси. - Прим.). Мы 

будем очень переживать за вас и 

надеяться, что после возвращения я 

увижу вас здесь. Приготовим, Олег, 

традиционный наш салат (речь о 

салате "Молодость", который Глава государства ранее уже готовил вместе с 

Олегом Новицким на одной из предыдущих личных встреч. - Прим.). 

Марину угостим. Тем более у нее же хобби. Первый раз вижу девчонку, 

которая может приготовить и любит готовить. Мы ее научим готовить наш 

салат", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко начал встречу с вопроса командиру экипажа: 

"Олег, к тебе вопрос как к командиру. Как самочувствие ваше и нашей 

главной героини?" 

Олег Новицкий доложил, что состояние Марины Василевской очень 

боевое, она спокойна и нацелена на работу, выполнение проекта в целом. 

"Огромное спасибо, что выбор пал именно на Марину", - сказал он. 

https://president.gov.by/ru/events/soveshchanie-o-podgotovke-k-provedeniyu-zasedaniya-vii-vsebelorusskogo-narodnogo-sobraniya


Разговор был хоть и на серьезные темы, но проходил в очень 

дружеской и непринужденной атмосфере. Настроение у всех было 

хорошее, много шутили. "Олег, я только единственно попрошу тебя (там же 

американский есть сегмент станции): ты смотри, чтобы американцы ее там 

не похитили в свой сегмент", - сказал Александр Лукашенко. 

"Она будет заходить только с командиром и выходить со мной же", - 

пообещал Олег Новицкий. 

"Да-да, я тебя очень прошу! Персонально посмотри! Нам же она 

нужна на Земле потом", - ответил Президент. 

"Конечно. Вернем в целости и сохранности", - заверил командир 

экипажа. 

Своими переживаниями и ощущениями с Главой государства 

поделилась и сама Марина Василевская. "Конечно, переживание, небольшое 

волнение присутствуют. Так как я и девушка, и все это для меня впервые. 

Но у меня очень опытный надежный командир и он мне дает большую 

уверенность, - поделилась Марина Василевская. - Меня поддерживают 

инструкторы, преподаватели, руководитель мой Буча Иван Николаевич 

(заместитель начальника управления аэрокосмической деятельности НАН 

Иван Буча. - Прим.) со мной всегда здесь на поддержке". 

Белоруска рассказала, что ее поддерживает и экипаж, в том числе 

астронавт NASA Трейси Дайсон, которая также отправится к МКС: 

"Также Трейси меня очень поддерживает. У нас очень хорошие отношения 

в экипаже. Слаженные, дружеские. Вот это меня поддерживает. 

Ответственность, что я должна выполнить данную программу, задачи, 

эксперименты, полет. Это дает мне уверенности и сил". 

"У тебя хороший пример. Держись ближе к Олегу. Он человек 

опытный, не в первый раз уже летает в космос", - посоветовал Александр 

Лукашенко. 

Олег Новицкий рассказал о предстоящей продолжительности 

полета. Вернуться на Землю он планирует вместе с Мариной Василевской. 

"Значит, есть надежда, что мы в скором времени встретимся в полном 

составе", - отметил Глава государства. 

"В белорусском полном составе", - подтвердил Олег Новицкий. 

Александр Лукашенко также попросил не забывать и не потерять из 

виду еще одну белоруску - дублера Анастасию Ленкову: "Встретимся, 

поговорим о ее перспективах. Ее ж готовили точно так, как Марину. 

Поэтому тоже потерять нам нельзя человека". 

"Не потеряем", - заверил космонавт. 

Александр Лукашенко рассказал о своем намерении обратиться к 

российской стороне с тем, чтобы в будущем организовать космический 

полет всех трех человек, которые готовились к нынешнему старту, - 

командира Олега Новицкого, Марины Василевской и Анастасии Ленковой, 

выступающей в качестве дублера. "Хотелось бы, чтобы вы втроем слетали", 

- отметил Президент. 



Обращаясь к Олегу Новицкому, Глава государства сказал: "Если 

будешь себя хорошо чувствовать (после возвращения с МКС - из полета, 

запланированного на 21 марта. - Прим.), то буду просить россиян, чтобы 

втроем уже полетели - Настя, Марина и ты". 

"Хорошо, с удовольствием, - ответил на это космонавт. - Выполним 

задачу любую". 

"Хорошо. Я тогда с Президентом России при встрече как раз уже 

потихоньку буду забрасывать эти вопросы", - пообещал Александр 

Лукашенко. 

В свою очередь Олег Новицкий также обратился к Главе 

белорусского государства с просьбой: "Может, еще забросить вопрос, 

чтобы была возможность белорусам не как иностранцам, а как братьям 

иметь возможность участвовать в подготовке как профессионалам". 

Президент эту инициативу поддержал и выразил уверенность, что 

российская сторона должна согласиться на такое предложение: "Как 

космонавтов россияне готовят - чтобы и белорусов так готовили, да? Это не 

вопрос, они согласятся. А что плохого? Ничего плохого. Я уверен, что 

наши девчонки (я по отзывам знаю, интересуюсь этим вопросом) им очень 

понравились в плане подготовки - очень ответственные и программу 

подготовки освоили запросто". Александр Лукашенко заверил, что обсудит 

данное предложение с российской стороной: "Я обещаю, я переговорю". 

Вместе с тем для организации космических полетов с участием 

белорусов в будущем потребуется решать вопросы финансирования, но 

здесь, как подчеркнул Президент, есть взаимопонимание с российской 

стороной и сотрудничество выстраивается на взаимовыгодной основе: 

"Путин насчет этого молодец. Они не жалеют денег ради того, чтобы нас 

поддержать как космическое государство. Мы с ними рассчитаемся по 

другим направлениям. У нас предприятие мощное есть, которое производит 

спутники, в том числе в интересах России". 

Сейчас белорусскими специалистами ведется работа над созданием 

спутника с высоким разрешением. "Продвинулись в этом плане", - обратил 

внимание Александр Лукашенко. 

"Когда санкции ввели, думали, что мы рухнем. А оказалось, что мы 

востребованы, особенно в космической отрасли Российской Федерации, - 

подчеркнул Глава государства. - Сейчас востребованность очень высокая 

со стороны космического сегмента экономики Российской Федерации". 

Особую благодарность за готовность развивать сотрудничество с 

Беларусью Президент выразил директору госкорпорации "Роскосмос" 

Юрию Борисову: "Он просто молодец. Он отозвался на все мои просьбы. 

Очень приличный человек". 

В завершение разговора с Олегом Новицким и Мариной Василевской 

о перспективах сотрудничества с российской стороной по космическим 

полетам Александр Лукашенко заметил: "Мы с россиянами договоримся. 

Главное, чтобы у вас желание было работать вместе". 



"Желание есть, Александр Григорьевич, и большое", - ответил Олег 

Новицкий. 

"Я всегда поддержу и с удовольствием приеду на старт, если Олег 

Викторович полетит", - добавила Марина Василевская. 

Президент также поинтересовался, на каком языке Олег Новицкий и 

Марина Василевская разговаривают с еще одним членом экипажа Трейси 

Дайсон. "В основном на смеси языков русского и английского", - рассказал 

командир экипажа. 

Отвечая на уточняющий вопрос Президента, знает ли астронавт 

NASA русский язык, Олег Новицкий сказал: "Неплохо. Как мы - 

английский". 

Таким образом, проблем в общении у членов экипажа нет, особенно 

на так называемом техническом языке. "Надеюсь, за 12 дней совместного 

полета мы ее каким-то белорусским фразам выучим все-таки", - добавил 

командир экипажа. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что за космонавтов в целом и 

Марину Василевскую в частности в Беларуси очень переживают. "Спасибо. 

Я буду стараться со своей стороны выполнить всю программу. Не буду 

спать, но сделаю все", - отреагировала на это Марина Василевская. 

"Спать надо как раз таки", - строго заметил командир экипажа. 

"Нет, ты не напрягайся. И спи, и отдыхай, - напутствовал Александр 

Лукашенко. - Ты должна все почувствовать. Ты должна знать все. Потому 

что люди у тебя будут спрашивать". 

В целом Главу государства заверили, что проблем нет, подготовка к 

полету идет штатно, в соответствии с планом подготовки. 

"Мы будем рады, если все будет штатно, нормально. Будем очень-

очень вас ждать. Еще раз говорю: Олег, посматривай там в космосе за ней. 

Она новичок. Наши девчонки красивые. Чтобы там американцы не 

смотрели на них", - полушутя заметил Глава государства. 

"Пускай даже не думают", - согласился Олег Новицкий. 

Марина Василевская еще раз поблагодарила за высокую честь для нее 

- представлять страну на МКС в ходе предстоящей ответственной и 

невероятно интересной миссии: "Я буду делать все возможное, чтобы 

выполнить всю работу, все поставленные задачи, которые на меня 

возложены". 

"Спасибо большое вам. Извините, что вас оторвал в эти 

ответственные моменты. Но хоть немножко отвлек вас от этой махины 

(ракеты. - Прим.), которую мы наблюдали - вывозили на старт. Тоже надо 

какая-то разгрузка. Вы должны знать, что вы - наши люди. Мы вас будем 

ждать здесь, в Беларуси", - сказал Глава государства. 

"Мы это знаем, Александр Григорьевич. И поэтому уверенность в 

успешном выполнении всего проекта постоянно высокая. Огромное 

спасибо за поддержку всего экипажа в целом", - сказал Олег Новицкий. 

На прощание Президент добавил: "Спасибо вам. До встречи! Марина, 

ты не волнуйся. Смотри на Олега". 



"Да, меня командир очень поддерживает, правда. Поэтому я стойкая 

духом, готова к полету. Все будет хорошо. С Божьей помощью", - ответила 

Марина Василевская. 

"Спасибо. Вы там будете близко. Если что, передавайте привет. Я Его 

тоже просил, чтобы Он вас там встретил хорошо. Поэтому успехов, всего 

доброго", - такими словами завершил встречу Александр Лукашенко.  

president.gov.by 

 

Подписан Указ о статусе белорусского космонавта 

Глава государства Александр Лукашенко 19 марта подписал Указ  

№ 100 "О статусе белорусского космонавта", закрепляющий права и 

обязанности космонавта Республики Беларусь. Документ принят в целях 

определения правового положения космонавтов и приравненных к ним лиц с 

учетом реализации первого в суверенной истории Беларуси проекта по 

космическому полету. 

Установлено, что статус космонавта присваивается гражданину 

Республики Беларусь, совершившему космический полет, а также его 

дублеру. 

В целях признания заслуг космонавта перед Родиной Указом 

предусмотрен ряд льгот и преференций, включая сохранение занимаемой 

должности, медицинское обслуживание в Республиканском клиническом 

медицинском центре, пенсионное обеспечение, государственная поддержка 

при строительстве жилья. 

При этом определено, что космонавт должен соответствовать своему 

высокому званию, обладать твердой гражданской позицией, принимать 

активное участие в общественно-политической жизни страны, достойно 

представлять Республику Беларусь на международной арене. 

Реализация Указа будет способствовать закреплению позитивного 

имиджа Республики Беларусь как высокотехнологичного государства, 

пропаганде знаний и компетенций страны в области мирного освоения 

космического пространства. 

president.gov.by 
 

Встреча с депутатами Палаты представителей и членами Совета 

Республики Национального собрания седьмого созыва  

Парламентарии уходящего созыва продемонстрировали надежность и 

преданность народу. Об этом Президент Беларуси Александр Лукашенко 

заявил 21 марта на встрече с депутатами Палаты представителей и членами 

Совета Республики Национального 

собрания Республики Беларусь 

седьмого созыва. 

"Важный и торжественный 

день в политической жизни страны - 

мы подводим итоги работы 

парламента, который заканчивает 

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-uchastnikami-osnovnogo-ekipazha-21-y-ekspedicii-na-mks-olegom-novickim-i-marinoy-vasilevskoy
https://president.gov.by/ru/events/podpisan-ukaz-o-statuse-belorusskogo-kosmonavta


свою работу. Подобные встречи стали доброй традицией, - сказал Глава 

государства. - Оценка работы парламентариев уходящего созыва высокая. 

Помимо профессионализма вы продемонстрировали надежность и 

преданность белорусскому народу". 

Александр Лукашенко отметил быстротечность времени. "Мы не 

заметили, как заканчивается новый срок нашего парламента. Так и жизнь 

проходит этапами. Но важно то, что мы оставим после себя. Нынешнему 

парламенту, органам власти есть что сказать. И есть что оставить в этом 

периоде для нашего народа, наших детей, тех, кто придет следом за нами", 

- уверен Президент. 

Он подчеркнул, что депутаты Палаты представителей и члены 

Совета Республики седьмого созыва состоялись как политики и на деле 

доказали, что достойны высокого звания народных избранников: "Вам 

пришлось работать в особый период современной истории Беларуси, когда 

время испытывало нас на прочность. Как никогда". 

Глава государства в своей речи напомнил о ряде вызовов, с которыми 

за последние годы столкнулась страна. Это в том числе пандемия, 

которая в мгновение ока изменила привычные условия жизни и ведения 

экономики; политические события 2020 года, когда доморощенные 

экстремисты с помощью западных иностранных спонсоров посягнули на 

основы белорусской государственности. 

"В те непростые дни большинство парламентариев испытывали на 

себе чудовищное психологическое давление со стороны радикалов 

различного рода, - сказал Александр Лукашенко. - Депутатов, сенаторов, их 

родных и близких пытались запугать, а иногда и напрямую угрожали 

физической расправой. Расчет подстрекателей переворота был ясен - 

посеять смуту и раскол в государственных органах. Но их замыслы, как 

известно, полностью провалились". 

Президент особо отметил, что отличительной чертой белорусской 

модели государственности всегда был солидарный стиль взаимодействия 

всех ветвей власти и госорганов: "Отсутствие разногласий, мелочной 

борьбы политических группировок и настроенность на конструктивное 

сотрудничество помогали нам отстаивать национальные интересы и 

достигать необходимых результатов". 

"Вы придерживались именно такого стиля работы. Обе палаты 

действовали согласованно, в тесном контакте с правительством, иными 

государственными органами и всегда выстраивали работу исходя из 

интересов белорусского народа", - сказал Александр Лукашенко. 

Он констатировал, что люди это видели и делали выводы из тех 

событий, которые происходили как в Беларуси, так и во всем мире. 

"Белорусский народ здраво оценил ситуацию, в очередной раз подтвердив 

свою мудрость и стремление быть хозяином на родной земле", - 

подчеркнул Глава государства. 

Еще одна проблема последних лет - геополитический разлом. 

"Масштабный, системный кризис, симптомы которого очевидны нам 



всем, не только в военно-политической, но и в экономической, 

гуманитарной сферах, - отметил Президент. - Нормы и принципы 

международного права стали подменяться инструментами политического 

и экономического давления. Место дипломатии все больше занимает 

политика санкций. Притом санкций на уничтожение". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что на фоне того, что 

происходит в настоящее время у многих соседних стран, Беларусь живет 

относительно нормальной, полноценной жизнью. 

"Мы значительно укрепили свои Вооруженные Силы. Экономика 

демонстрирует рост. Люди работают и получают зарплату. На улицах 

городов - спокойствие и порядок. Государство выполняет свои социальные 

обязательства. И самое главное - наши граждане ощущают себя в 

безопасности, не боятся за жизни родных и близких. Это не дешево стоит. 

Достойный вклад в общее дело внесли и парламентарии", - заявил Глава 

государства. 

Результатом работы Национального собрания седьмого созыва стало 

принятие 364 законов, 11 из 

которых инициированы депутатами 

Палаты представителей и один - 

Советом Республики. 

"Дело, конечно, не в 

количестве принятых вами 

законодательных актов, а в 

создании оптимальных правовых 

условий мирного и динамичного развития всех сфер жизни государства и 

нашего общества. В тех реалиях, в которых осуществлялась деятельность 

Национального собрания седьмого созыва, ключевая цель законотворчества 

состояла в том, чтобы закрепить достигнутое качество суверенитета 

белорусского государства", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Новым этапом государственно-правового строительства стало 

внесение изменений и дополнений в Основной закон страны, отметил Глава 

государства. "Контуры обновленной Конституции проявились в ходе 

масштабного общественного диалога, кульминацией которого стало VI 

Всебелорусское народное собрание. Депутаты Палаты представителей и 

члены Совета Республики входили в состав Конституционной комиссии, 

принимали активное участие в выработке предложений, масштабной 

разъяснительной работе с нашим населением", - напомнил Президент. 

"Проголосовав на референдуме за предлагаемые изменения, граждане 

закрепили в качестве модели развития Беларуси сильное государство, 

основанное на национальных традициях народовластия, идеалах мира, 

гуманизма и социальной справедливости. Поддержали нормы, нацеленные 

на сохранение традиционных ценностей, памяти о Великой Отечественной 

войне, усиление патриотической составляющей в воспитании молодого 

поколения", - отметил Президент. 



Таким образом, обновленная Конституция в буквальном смысле 

создавалась народом и для народа, подчеркнул белорусский лидер. "Это 

самое главное. Мы видим, что люди верят в Беларусь, связывают с ней 

свою судьбу, судьбу своих детей и внуков. И сейчас я говорю не только о 

наших гражданах. Я имею в виду и иностранцев, которые выбрали 

Беларусь в качестве второй Родины. И таких становится все больше", - 

сказал Александр Лукашенко. 

По словам Главы государства, принятые конституционные новации в 

части перераспределения полномочий между Президентом, парламентом, 

правительством, местными органами управления и самоуправления 

направлены на то, чтобы все ветви власти работали эффективно, в полном 

объеме выполняли свои функции, самостоятельно принимали решения и, 

что очень важно, отвечали за их реализацию. 

"Это залог дальнейшего успешного развития нашей страны", - заявил 

Александр Лукашенко. 

Президент отметил, что принятие поправок в Конституцию 

потребовало приведения в соответствие с ней около 90 законов. Эта 

ответственная, кропотливая работа длилась почти два года. 

"Законы мы привели в соответствие, уравновесили законы и указы. 

Но не надо забывать, что есть еще ведомственные акты государственных 

органов. Думаю, что правительство организует работу по привидению их в 

соответствие с вышестоящими нормативно-правовыми актами. Эту задачу 

правительству нужно решить", - сказал Глава государства. 

"Парламентарии откорректировали основополагающие законы о 

Президенте, Национальном собрании, правительстве, конституционном 

судопроизводстве. Принят принципиально новый Кодекс о гражданском 

судопроизводстве. Обновлены Избирательный кодекс, Кодекс о 

судоустройстве и статусе судей и целый ряд других не менее важных 

документов. Особого внимания заслуживает, конечно, Закон о 

Всебелорусском народном собрании. С формированием этого 

конституционного органа страна, по сути, вступит в новый исторический 

этап своего развития", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Отдельно Глава государства отметил принятый новый Закон об 

основах гражданского общества. Его положения направлены на более 

полное раскрытие потенциала конструктивной гражданской активности. А 

скорректированные законы о политических партиях и общественных 

объединениях допускают деятельность только тех политических 

организаций, которые неукоснительно следуют конституционным 

требованиям. 

"Немаловажной частью нашей работы стало принятие 

законодательных актов и решений, направленных на укрепление 

экономики. Парламентарии в тесном взаимодействии с профильными 

государственными органами, министерствами, правительством оперативно 

создавали необходимые правовые условия для обеспечения устойчивого 

экономического роста. Принят ряд законов, нормы которых ориентированы 



на защиту национальных интересов в условиях санкционного давления. Это 

позволило обеспечить ритмичную работу предприятий, сохранить 

трудовые коллективы и в целом способствовало укреплению 

экономической безопасности страны", - заявил Президент. 

Среди важных законов в сфере регулирования экономических 

отношений - новая редакция Кодекса о земле, Кодекс об архитектурной, 

градостроительной и строительной деятельности. Кроме того, серьезной 

корректировке подверглось хозяйственное законодательство. Приняты 

законы об объединениях нанимателей, о лицензировании, о страховой 

деятельности, об инвестициях. 

"Эти и другие законодательные акты позволят значительно укрепить 

национальную экономику, - отметил Александр Лукашенко. - Брендом 

белорусского государства всегда была сильная социальная политика. За 

последние годы нами принят ряд актуальных решений в сферах 

образования, здравоохранения, социальной защиты, культуры, молодежной 

политики". 

"В условиях гибридной войны, развязанной против нашей страны, 

большинство принимаемых законов так или иначе связаны с обеспечением 

национальной безопасности. В ответ на нагнетание военной угрозы вокруг 

Беларуси вами в законодательство внесены изменения, призванные 

упрочить оборонный потенциал Беларуси", - напомнил Глава государства. 

Так, принят Закон о народном ополчении, созданы необходимые 

правовые предпосылки для развития военно-технического сотрудничества 

в Союзном государстве и ОДКБ. 

"Отдельные законопроекты - это и ваши инициативы. Приняты 

жесткие упреждающие меры по борьбе с терроризмом, экстремизмом, 

нелегальной миграцией, наркотрафиком. Ряд серьезных решений направлен 

на обеспечение информационной и кибербезопасности, защиту личных 

данных", - отметил Александр Лукашенко. 

"В контексте укрепления национальной безопасности следует 

рассматривать и проведенную парламентариями большую работу по 

отстаиванию исторической правды. Ваша деятельность пришлась на тот 

период современной истории, когда особенно остро проявился запрос на 

формирование самоидентичности, сохранение традиционных ценностей и 

правды об историческом прошлом нашей Беларуси. Прежде всего о 

событиях Великой Отечественной войны. Как никогда мы отчетливо 

осознали, что мало победу обрести. Победу, а вместе с ней и право на 

самостоятельное определение своей судьбы надо уметь отстоять. В том 

числе и на законодательном уровне", - заявил Глава государства. 

Поэтому приняты новые знаковые законы, в том числе о 

недопущении реабилитации нацизма, который комплексно 

противодействует данному преступному явлению. 

"Абсолютно новое слово в отечественном законодательстве - закон о 

геноциде белорусского народа", - отметил Александр Лукашенко. По его 

словам, этот документ стал ответом на попытки заставить нас забыть свою 



историю, нарушить связь поколений и взорвать общество изнутри. 

"Усилена ответственность за стремление стереть историческую память, 

навязать белорусам чуждые ценности, предать тех, кто погиб во имя 

мирной и спокойной жизни нынешних поколений", - подчеркнул 

Президент. 

"Ориентиром в работе парламента с населением стал подход, при 

котором государство не просто берет на себя решение всех проблем 

человека, а создает такие условия, чтобы человек самостоятельно мог их 

решать. Думаю, это наиболее правильно. Помощь социально уязвимым 

категориям есть и будет одним из приоритетов нашей политики, а Беларусь 

неизменно останется социальным государством", - подчеркнул Александр 

Лукашенко. 

Президент отметил большую работу парламентариев по точечной 

поддержке наиболее уязвимых категорий граждан, которые обращались 

за помощью: многодетных семей, одиноких стариков, инвалидов, сирот. 

Кроме того, депутаты и сенаторы участвовали в решении волнующих 

граждан вопросов, провели тысячи личных приемов, прямых телефонных 

линий, встреч с трудовыми коллективами. "Все это в совокупности давало 

вам возможность чувствовать пульс общества и быть с людьми вместе, - 

подчеркнул Глава государства. - Надеюсь, заложенные вами добрые 

традиции взаимодействия с населением подхватит и новый состав 

парламента". 

Многие поступившие обращения граждан являлись предметом 

обсуждения при подготовке проектов законов и иных нормативных 

правовых актов, заметил Президент. 

По его словам, подходы, инициируемые и практикуемые 

парламентом, успешно используются государственными органами 

управления и самоуправления, способствуют закреплению 

основополагающих принципов работы с населением и формированию 

современных отечественных стандартов в данной области. 

Позитивно оценил Президент такой институт взаимодействия с 

людьми, как общественное обсуждение законопроектов: "Это дало 

возможность наладить обратную связь с населением, учесть при подготовке 

решений разумные предложения граждан". 

Говоря о взаимодействии парламентариев с молодежью, Александр 

Лукашенко отметил: "Конечно, депутаты, сенаторы должны встречаться с 

молодыми людьми и рассказывать о сохранении исторической памяти, 

реализации государственной молодежной политики. И создание при 

Национальном собрании Молодежного совета - тоже хороший пример 

работы с подрастающим поколением. Ребята видели вашу работу в 

парламенте. Вы на своем примере учили их добросовестному исполнению 

своих обязанностей". 

Говоря о новом составе парламента, Глава государства сказал: 

"Среди них много людей, обладающих большим опытом по защите 

государственных интересов. Они способны значительно усилить роль 



парламента в деле консолидации всех патриотических сил нашего 

общества". 

Александр Лукашенко отметил, что в числе избранных депутатов 70 

членов четырех политических партий: "Для них это возможность на 

качественно новом уровне раскрыть свой потенциал. При этом в 

парламенте должны конструктивно взаимодействовать представители всех 

политических сил". 

По словам Главы государства, принципиально, что есть кому 

обеспечить преемственность и передать накопленный законодательный и 

политический опыт: в новый созыв вошли 20 депутатов уходящего созыва. 

"Очень важно, чтобы избранные парламентарии были активными, 

чтобы их голос стал авторитетным. Чтобы за парламентской трибуной, в 

СМИ, за пределами страны они достойно представляли Беларусь и давали 

жесткий отпор нашим оппонентам и противникам, - заявил белорусский 

лидер. - Примером для нового состава Национального собрания должны 

стать многие депутаты и сенаторы уходящего созыва". 

Александр Лукашенко особо отметил, что вновь избранные 

парламентарии будут работать в период важнейшей общественно-

политической кампании - выборов Президента в 2025 году. "Уже сегодня 

очевидно, в это непростое время нас по-прежнему будут испытывать. И 

важно понимать, что на народных избранников ложится особая 

ответственность за консолидацию общества и поддержание 

гражданского мира и согласия", - сказал Президент. 

Он подчеркнул, что парламентарии, полномочия которых 

завершаются, также не останутся в стороне от общего дела. 

"Абсолютно уверен, что бывших депутатов и сенаторов не бывает. Это 

очевидная, непреложная истина. Все вы прошли хорошую школу, работая в 

Национальном собрании. Ваши опыт, знания, готовность беззаветно 

служить интересам Родины обязательно будут востребованы государством. 

Кроме того, в своих добрых начинаниях вы всегда найдете мою 

поддержку", - заверил Глава государства. 

В заключение он еще раз поблагодарил парламентариев обеих палат 

Национального собрания за плодотворный труд во благо Беларуси. "Ваша 

главная заслуга как представителей своих избирателей в том числе, что 

вы помогли сохранить стабильность и мир в Беларуси. Сегодня мы поняли, 

что это самая главная непреклонная ценность любого народа", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

Александр Лукашенко пожелал всем крепкого здоровья, неиссякаемой 

энергии, счастья и всего самого наилучшего, а нашей стране - мира и 

добра. 

Президент осуществил конституционную миссию и вручил ряду 

депутатов Палаты представителей и членов Совета Республики 

заслуженные государственные награды, которых они удостоены за 

плодотворную государственную и общественную деятельность, 



значительный личный вклад в развитие законодательства и 

парламентаризма. 

Орден Отечества I степени вручен председателю Палаты 

представителей Национального собрания Владимиру Андрейченко. 

Заместителю председателя Постоянной комиссии по национальной 

безопасности Палаты представителей Александру Маркевичу вручен орден 

Почета. 

Медалью "За трудовые заслуги" награждены заместитель 

председателя Постоянной комиссии по жилищной политике и 

строительству Палаты представителей Оксана Гайдук, член Постоянной 

комиссии по вопросам экологии, природопользования и чернобыльской 

катастрофы Палаты представителей Тамара Долгошей, заместитель 

председателя Постоянной комиссии Совета Республики по региональной 

политике и местному самоуправлению, директор гимназии №13 Минска 

Марина Ильина, заместитель председателя Постоянной комиссии по 

образованию, культуре и науке Палаты представителей Елена Колеснева. 

Медалью "За трудовые заслуги" награждены председатель 

Постоянной комиссии по промышленности, топливно-энергетическому 

комплексу, транспорту и связи Палаты представителей Игорь Комаровский, 

председатель Постоянной комиссии по труду и социальным вопросам 

Палаты представителей Людмила Кананович, заместитель председателя 

Постоянной комиссии по правам человека, национальным отношениям и 

средствам массовой информации Палаты представителей Валентина 

Ражанец, председатель Постоянной комиссии Совета Республики по 

международным делам и национальной безопасности Сергей Рачков и 

председатель Постоянной комиссии Совета Республики по экономике, 

бюджету и финансам Татьяна Рунец. 

Заместитель председателя Постоянной комиссии по правам человека, 

национальным отношениям и средствам массовой информации Палаты 

представителей Лилия Ананич, председатель Постоянной комиссии по 

вопросам экологии, природопользования и чернобыльской катастрофы 

Палаты представителей Николай Васильков и председатель Постоянной 

комиссии по бюджету и финансам Палаты представителей Людмила 

Нижевич награждены медалью "За безупречную службу" III степени. 

Председатель Постоянной комиссии по образованию, культуре и 

науке Палаты представителей Игорь Марзалюк удостоен почетного звания 

"Заслуженный работник образования Республики Беларусь". Председателю 

Постоянной комиссии по здравоохранению, физической культуре, 

семейной и молодежной политике Палаты представителей Людмиле 

Макариной-Кибак присвоено почетное звание "Заслуженный врач 

Республики Беларусь", а председателю Постоянной комиссии Совета 

Республики по региональной политике и местному самоуправлению 

Михаилу Русому - почетное звание "Заслуженный работник сельского 

хозяйства Республики Беларусь".  

president.gov.by 
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Александр Лукашенко подписал Указ об увеличении лимита 

сверхурочной работы в промышленности 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 21 марта подписал Указ 

№ 105 "О сверхурочной работе и работе в выходные дни в промышленных 

организациях". 

Документ принят в целях максимального задействования трудовых 

ресурсов, обладающих необходимыми компетенциями, для оперативного 

решения важнейших стратегических задач в производстве. 

Указом предусматривается возможность по согласованию с 

профсоюзом и с согласия работников увеличивать лимит сверхурочных 

работ и работ в выходные дни, если имеется обоснованная 

производственная и экономическая необходимость. 

Увеличение лимита будет закрепляться в локальном правовом акте. 

Об этом наниматель также обязан информировать Департамент 

государственной инспекции труда Министерства труда и соцзащиты, на 

который возлагается постоянный мониторинг ситуации. 

Указ № 105 от 21 марта 2024 г.  
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Установлена юбилейная медаль "100 год органам гандлю Беларусі" 

Глава государства Александр Лукашенко 21 марта подписал Указ № 

106 об установлении юбилейной медали "100 год органам гандлю 

Беларусі". 

Документом также утверждено положение о юбилейной медали, ее 

описание и образец удостоверения к ней. 

На лицевой стороне в центре размещено многоцветное изображение 

геральдического знака - эмблемы Министерства антимонопольного 

регулирования и торговли. Слева и справа по окружности аверса 

расположен венок из лавровых листьев, а в нижней части - надпись с 

названием награды. 

На оборотной стороне медали изображен венок из листьев лавра и 

надпись "1924-2024". 

Юбилейной медалью будут награждать работников МАРТ, органов 

и организаций, входящих в систему этого министерства, организаций 

сфер торговли, общественного питания, защиты прав потребителей и 

рекламы за образцовое исполнение служебных обязанностей. Награждать 

медалью будут также работников иных госорганов и организаций, 

активно сотрудничающих с МАРТ, иных лиц, внесших значительный вклад 

в развитие сферы торговли. 

Указ № 106 от 21 марта 2024 г.  
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Одобрен проект межправительственного соглашения с Индией о 

сотрудничестве в таможенной сфере 

Глава государства Александр Лукашенко 21 марта подписал Указ  

№ 107, которым одобрил в качестве основы для проведения переговоров 

проект межправительственного соглашения Беларуси и Индии о 

сотрудничестве и взаимной помощи в таможенных делах. 

На проведение переговоров по проекту соглашения и его подписание 

уполномочен Государственный таможенный комитет. 

Указ № 107 от 21 марта 2024 г.  
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40 человек удостоены наград за вклад в реализацию инвестпроекта по 

строительству БелАЭС 

Глава государства Александр Лукашенко подписал указ и 

распоряжение, в соответствии с которыми 40 человек удостоены 

орденов, медалей и Благодарности Президента Республики Беларусь за 

добросовестный плодотворный труд, высокий профессионализм, 

значительный вклад в реализацию инвестиционного проекта по 

строительству Белорусской атомной электростанции. 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в 

Российской Федерации (2018-2022 годы) Владимир Семашко награжден 

орденом Отечества II степени. 

Министр энергетики Виктор Каранкевич удостоен ордена 

Отечества III степени. 

Орденом Трудовой Славы отмечены заслуги помощника генерального 

директора по взаимодействию с государственным производственным 

объединением электроэнергетики "Белэнерго", Министерством энергетики 

и другими органами государственного управления РУП "Белорусская 

атомная электростанция" Михаила Филимонова. 

Орденом Почета награждены первый заместитель генерального 

директора – главный инженер атомной электростанции РУП "Белорусская 

атомная электростанция" Анатолий Бондарь, Чрезвычайный и 

Полномочный Посол Российской Федерации в Республике Беларусь Борис 

Грызлов, первый заместитель Руководителя Администрации Президента 

Российской Федерации Сергей Кириенко, генеральный директор 

государственной корпорации по атомной энергии "Росатом" Алексей 

Лихачёв. 

Этой же наградой отмечены заслуги первого заместителя 

генерального директора по развитию новых продуктов атомной энергетики 

государственной корпорации по атомной энергии "Росатом" Александра 

Локшина, вице-президента - директора проекта по строительству атомной 

электростанции "Пакш" акционерного общества "Атомстройэкспорт" 

Виталия Полянина и первого заместителя генерального директора по 

атомной энергетике государственной корпорации по атомной энергии 

https://president.gov.by/ru/events/odobren-proekt-mezhpravitelstvennogo-soglasheniya-s-indiey-o-sotrudnichestve-v-tamozhennoy-sfere


"Росатом" - президента акционерного общества "Атомстройэкспорт" 

Андрея Петрова. 

Медалью "За трудовые заслуги" награждены 20 человек. В их числе 

генеральный директор ОАО "Белэлектромонтажналадка" Сергей 

Алехнович, гендиректор государственного производственного объединения 

электроэнергетики "Белэнерго" Павел Дрозд, начальник Департамента по 

ядерной и радиационной безопасности МЧС Ольга Луговская, гендиректор 

государственного предприятия "Белэнергострой" – управляющая компания 

холдинга" Андрей Реут. 

Благодарности Президента удостоены 10 человек. В их числе 

заместитель Министра по чрезвычайным ситуациям Анатолий 

Долголевец, первый вице-президент по строительству акционерного 

общества "Атомстройэкспорт" Алексей Жуков, генеральный директор 

государственного научного учреждения "Объединенный институт 

энергетических и ядерных исследований - Сосны" НАН Беларуси Андрей 

Кузьмин. 

Указ № 108 ад 21 сакавіка 2024 г. 

Распараджэнне № 53рп ад 21 сакавіка 2024 г.  
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РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 

МЧС объявляет конкурс инновационных идей 

«ПРОБезопасностьВместе» 

Стартует конкурс инновационных идей «ПРОБезопасностьВместе», 

принять участие в котором могут граждане Республики Беларусь, в том 

числе работники МЧС и обучающиеся Университета гражданской 

защиты МЧС.  

Конкурс проводится по следующим номинациям:  

«Предупреждение пожаров и иных чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера, а также гибели людей от них»;  

«Ликвидация чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 

характера».  

Для участия необходимо заполнить заявку и дополнительно 

прислать  полное описание предлагаемой идеи на электронную почту: 

niipb@mchs.gov.by с пометкой «#ПРОБезопасностьВместе».  

Прием заявок осуществляется до 30 апреля 2024 года.  

mchs.gov.by 

 

 

На Доску почета Заводского района занесен Университет гражданской 

защиты МЧС 

 Университет гражданской защиты МЧС четвертый раз занесен на 

Доску почета Заводского района столицы. Он был признан лучшим 

учреждением высшего образования района по итогам работы за 2023 год.  

Иван Полевода, руководитель вуза МЧС, получил награду из рук 

главы Заводского района столицы Сергея Масляка во время торжественной 

церемонии. «Мы гордимся тем, что 

университет уже в четвертый раз 

получает такую высокую оценку. Это 

не только подтверждение качества 

нашей работы, но и значительный 

стимул для дальнейшего развития и 

совершенствования нашей 

образовательной деятельности», – 

отметил Иван Полевода.  

Выбор Университета гражданской защиты МЧС в качестве лауреата 

основывался на ряде критериев, среди которых использование 

информационных технологий в учебном процессе, активное ведение 

официального сайта, интеграция научных разработок и инновационных 

проектов в образовательный процесс, а также участие в различных 

городских и республиканских конкурсах.  

Университет МЧС уже четвертый раз доказывает свое лидерство 

среди учреждений высшего образования района, получив подобное 

признание в 2017, 2020, 2022 и теперь в 2023 годах. Такая 
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последовательность наград свидетельствует о непрерывном стремлении к 

совершенству и неуклонном росте качества образования.  

Доска почета была открыта в Заводском районе в марте 2018 года, а 

занесение на нее является общественным признанием и поощрением 

учреждений, организаций, предприятий за достижение наилучших 

показателей в сфере социально-экономического развития района.  
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Чемпионат Беларуси по пожарно-спасательному спорту завершился в 

Гомеле 

На протяжении трех дней на базе 

административно-тренировочного 

центра при Гомельском областном 

управлении МЧС проходил чемпионат 

Республики Беларусь по пожарно-

спасательному спорту в помещениях.  

За чемпионский кубок и личное 

первенство боролись 10 команд, среди 

которых представители 

территориальных управлений и Минска, вуза МЧС и .ОАО «Газпром 

трансгаз Беларусь». Третий соревновательный день было посвящен 

дисциплине «Преодоление 100-метровой полосы с препятствиями».  

В итоге упорной борьбы места распределись следующим образом.  

В личном зачете у женщин:  

3 место в преодолении 100-метровой полосы с препятствиями среди 

женщин с результатом 20,73 сек. заняла Виктория Воробей  (команда 

Минской области);  

2-е место с результатом 17,54 сек. заняла Александра 

Пошвенчук (команда Минской области);  

И победителем в преодолении 100-метровой полосы с препятствиями 

среди женщин с результатом 16,20 сек. стала Наталья Пашей  (команда 

Гродненской области). 

В личном зачете у мужчин:  

3 место в преодолении 100-метровой полосы с препятствиями среди 

мужчин с результатом 16,18 сек. занял Артюх Евгений 

(команда г. Минска); 

2-е место с результатом 15,80 сек. занял Черепко Никита (команда 

Университета гражданской защиты МЧС); 

И победителем в преодолении 100-метровой полосы с препятствиями 

среди мужчин с результатом 15,73 сек. стал Барсук Денис (команда 

Университета гражданской защиты МЧС).  

Закрыл соревнования и поздравил победителей первый заместитель 

министра по ЧС Александр Худолеев.  

- Профессиональный спорт спасателей объединяет в себе элементы 

пожарной и спасательной деятельности, - обратился к спортсменам он. - 

https://mchs.gov.by/glavnoe/445909/


Это не просто гонки на выносливость. Этот спорт развивает силу, 

быстроту реакции, умение выдерживать значительные физические 

нагрузки. Эти качества очень важны в работе действующих огнеборцев и 

обязательно пригодятся юным спортсменам, которые захотят в будущем 

служить в органах и подразделениях по чрезвычайным ситуациям. А этот 

чемпионат является важным этапом подготовки спортсменов мужской и 

женской сборных команд к чемпионату мира, а также и юниорских 

сборных к чемпионату мира среди юношей и девушек.  

По итогам чемпионата в общекомандном зачете места 

распределились следующим образом: 

1 место – Минское городское управление МЧС;  

2 место – Минское областное управление МЧС;  

3 место – Гродненское областное управление МЧС;  

4 место – Витебское областное управление МЧС;  

5 место – Гомельское областное управление МЧС;  

6 место – УГЗ МЧС;  

7 место – Могилевское областное управление МЧС;  

8 место – Брестское областное управление МЧС;  

9 место – УГЗ МЧС - 2;10 место – ОАО «Газпром Трансгаз Беларусь».  
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Второе общекомандное место заняли спасатели на XIV турнире по 

бильярдному спорту 

15-16 марта в бизнес-центре "Европа" прошел XIV 

межведомственный турнир по 

бильярдному спорту БФСО "Динамо".  

32 участника представляли 16 

команд, среди которых представители 

силовых ведомств, департаментов и 

комитетов, Нацбанка и других 

организаций. Команду МЧС 

представляли братья Александр и 

Дмитрий Бернадские  – одни из лучших 

игроков ведомства в этом спорте. 

Полковник внутренней службы Александр Бернадский работает в УГЗ, 

Дмитрий – первым заместителем начальника Слуцкого районного 

отдела  МЧС.   

В результате двух соревновательных дней команда спасателей 

завоевала второе общекомандное место с суммой в 13 баллов.  Первое 

место у Государственного таможенного комитета, третье – у 

представителей ГПК. Кроме того, Александр завоевал третье место в 

личном зачете, а Дмитрий получил награду в номинации "За верность 

бильярдному спорту". 
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Александр Худолеев принял участие в рабочем совещании в 

Министерстве лесного хозяйства 

Первый заместитель министра 

по чрезвычайным ситуациям 

Александр Худолеев принял участие 

в рабочем совещании по вопросам 

предупреждения возникновения 

чрезвычайных ситуаций на 

территории лесного фонда, которое 

прошло сегодня в Министерстве 

лесного хозяйства.  

Мероприятие проводилось в 

целях предупреждения возникновения чрезвычайных ситуаций на 

территории лесного фонда, а также организации авиапатрулирования, 

своевременного привлечения необходимых сил и средств пожаротушения 

Минлесхоза и Министерства по чрезвычайным ситуациям. 

В ходе совещания обсуждались вопросы организации маршрутного 

авиационного патрулирования в пожароопасном сезоне 2024 года, а также 

зоны авиационной охраны лесов, расположенной в границах охраняемых 

участков лесного фонда Минлесхоза.   
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Единый день информирования и офицерское собрание прошли в 

центральном аппарате МЧС 

В актовом зале министерства 

под руководством первого 

заместителя министра по 

чрезвычайным ситуациям Александра 

Худолеева состоялись Единый день 

информирования среди работников 

центрального аппарата и 

руководящего состава подразделений 

центрального подчинения и 

офицерское собрание. 

Перед работниками оперативного ведомства выступила первый 

заместитель директора белорусского института системного анализа  и 

информационного обеспечения  научно – технической сферы Наталья 

Павлова. Она поделилась информацией о технологических проектах, 

реализуемых в нашей стране, в том числе о развитии электротранспорта, 

биотехнологий в сельском хозяйстве, перспективах и достижениях в 

инновационной сфере. Уже сегодня технологии будущего вносят свой 

вклад в экономику и развитие Беларуси.  

Участники Единого дня информирования посмотрели видеофильм о 

важных общественно-политических событиях и деятельности 
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Министерства по чрезвычайным ситуациям за февраль и март этого года, а 

также увидели обзор мировых чрезвычайных ситуаций.  

О важности критического мышления в эпоху информационного 

общества рассказал помощник министра – пресс-секретарь МЧС Евгений 

Барановский. В потоках информации, которые поступают современному 

человеку через СМИ, мессенджеры, социальные сети, важно делать выводы 

на основе логики и аргументов. Обогащение багажа знаний, анализ, 

использование альтернативных и проверенных источников информации, 

изучение ошибок – инструменты для развития критического мышления. 

Оно играет важную роль в принятии обоснованных решений, оценки 

ситуации, эффективности действий как для спасателей, вынужденных 

работать в условиях неопределенности и стресса, так и для офицеров – для 

всех, чья задача повысить не только свою, но и чужую безопасность.   

В рамках офицерского собрания, приуроченного к государственному 

празднику – Дню Конституции, были рассмотрены вопросы представления 

к награждению медалью «За безупречную службу» различных степеней 

работников центрального аппарата, а также состоялась церемония 

награждения, которую провел первый заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Александр Худолеев. 

Указом Президента Республики Беларусь от 20 февраля 2024 года 

№ 65 присвоено очередное специальное звание «полковник внутренней 

службы»:  

подполковнику внутренней службы ШИКУТЮ Александру 

Анатольевичу, заместителю начальника главного управления надзора и 

профилактики МЧС – начальнику управления нормативно-технической 

работы и предупреждения чрезвычайных ситуаций.  

Приказом Министра по чрезвычайным ситуациям от 12 марта 2024 

года № 51 присвоено первое специальное звание «лейтенант внутренней 

службы»:  

МАКЕДОНОВОЙ Дарье Александровне, старшему инспектору 

управления международного сотрудничества МЧС.  

mchs.gov.by 

 

Международный турнир по волейболу на снегу: спасатель из 

Ивацевичей – в составе команды-победительницы 

Новосибирск принял 

международный турнир по 

волейболу на снегу «Горячий снег». 

Соревнования прошли на территории 

Центра социальной поддержки 

молодежи и юношества имени К.С. 

Заслонова. В них приняли участие 28 

команд (14 мужских и 14 женских) из 

России, Беларуси, Казахстана и 

Индии.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/446159/


В финале мужская команда «Like Volley» из Беларуси встретилась с 

новосибирской «Зап-Сиб ЖД». Было зрелищно и эмоционально. Свой 

лучший волейбол показал и спасатель-пожарный пожарного аварийно-

спасательного поста №17 Ивацевичского районного отдела по 

чрезвычайным ситуациям Владислав Голодухин, который, к слову, вошел в 

состав белорусской команды.  

Жаркая борьба, накал страстей, и вот он долгожданный результат 

– победа в руках белорусских спортсменов. Состоялась торжественная 

церемония их награждения: чемпионам вручили самовар, кубок данного 

турнира.  

Стоит отметить, что это первые международные выступления команд 

из Беларуси по волейболу на снегу. 
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Учебно-методический сбор с резервом руководящих кадров системы 

МЧС состоялся в Минске 

20 марта в Университете 

гражданской защиты МЧС состоялся 

учебно-методический сбор с резервом 

руководящих кадров системы МЧС, в 

котором принял участие заместитель 

министра по чрезвычайным ситуациям 

Сергей Саланович и почетные гости, 

среди которых настоятель Всехсвятского 

прихода протоиерей Федор Повный, представители Министерства 

внутренних дел и Академии МВД.  

Перед началом мероприятия участники возложили цветы к 

скульптуре работников МЧС, погибших при исполнении служебного долга.  

Открывая сбор, заместитель министра акцентировал внимание на том, 

что в Министерстве по чрезвычайным ситуациям на постоянной основе 

проводится информационная работа с резервом руководящих кадров в 

соответствии с принципами и задачами, определенными в Концепции 

государственной кадровой политики Республики Беларусь, утвержденной 

Указом Президента Республики Беларусь от 3 января 2024 г. №1.  

Он подчеркнул, что непрерывное совершенствование системы 

подготовки кадров, системная и скоординированная работа по развитию 

кадрового потенциала, а также оказание поддержки в профессиональном 

становлении будущих командиров и руководителей – основа 

прогрессивного развития спасательного ведомства и залог безопасности 

белорусского населения, а также озвучил основные требования к подбору, 

подготовке и формированию системы кадрового резерва МЧС.  

– Вопросы формирования эффективной кадровой политики в свете 

новых задач и вызовов приобретают особенную актуальность и постоянно 

находятся в поле зрения высших лиц нашего государства. Кадровая 

политика, которую проводит наш Президент, базируется на постулате 
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необходимости постоянного роста профессионализма как руководителей, 

так и специалистов всех звеньев.  

Справочно: Концепция государственной кадровой политики 

Республики Беларусь устанавливает единые подходы к формированию и 

реализации государственной кадровой политики, которая понимается как 

"деятельность государства по созданию целостной системы формирования 

и эффективного использования трудовых ресурсов, развития кадрового 

потенциала отраслей экономики и сфер деятельности, ориентированного на 

решение актуальных и перспективных экономических, социальных и 

политических задач, а также по обеспечению кадровой безопасности". В 

документе раскрыты функции и роль в решении задач государственной 

кадровой политики всех ее субъектов от Президента и Всебелорусского 

народного собрания до организаций всех форм собственности.  

Настоятель Всехсвятского прихода протоиерей Федор Повный свое 

выступление посвятил роли духовности и патриотизма в белорусском 

обществе.  

«Патриотизм без проявления духа – это слова на ветру, – отметил 

отец Федор. – Концентрация, работа над собой, молитва вот к чему стоит 

стремиться. Патриотизм – это сила любви, сила защиты 

близкого.  Безумие – это стать предателем. Желаю соответствовать тому, 

что думаете и делаете, чтобы духовные ориентиры направляли, а господь 

берег вас и нас».  

Помощник Министра – пресс-секретарь Евгений Барановский осветил 

вопрос публичности работника системы МЧС, отметив, что, исходя из 

фундаментальных задач, МЧС является публичной организацией и 

практически все направления деятельности ведомства становятся или могут 

стать достоянием широкой общественности: от выступлений в трудовых 

коллективах до защиты законопроектов в парламенте, от поста в 

социальной сети до интервью на телевидении –  все это разновидности 

публичности, применяемые для решения возложенных на МЧС задач.   

– С учетом развития информационных технологий, цифровизации 

общества, активного применения политических технологий актуальность 

публичности постоянно возрастает, как и требования к ней, – сказал 

Евгений Барановский. – Поэтому мы с вами должны уметь быть 

публичными, чтобы грамотно и эффективно продвигать интересы 

ведомства в публичной плоскости.  

Кроме того, перед участниками семинара выступили профессор 

кафедры пcихoлoгии и педагогики Академии МВД Pecпублики Беларусь 

Василий Голубев на тему «Профессиональная культура и этика 

управления» и начальник отделения исследовательской и организационно-

методической работы центра психологического обеспечения МВД 

Республики Беларусь Ольга Ванютина, осветив тему «Морально-

психологический климат, пути его развития. Эмоциональный интеллект 

руководителя, как фактор успешной управленческой деятельности.»  

mchs.gov.by 
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В РЦУРЧС обсудили вопросы оснащения спасателей средствами 

индивидуальной защиты 

Сегодня в Республиканском 

центре управления и реагирования 

на чрезвычайные ситуации прошла 

рабочая встреча под 

председательством первого 

заместителя министра по 

чрезвычайным ситуациям 

Александра Худолеева.  

Александр Худолеев отметил 

важность и необходимость 

продолжения научных и научно-инновационных разработок, акцентировав 

внимание на их практикоориентированности и широком внедрении 

результатов в деятельность МЧС.  

На рассмотрение выносился вопрос о модернизации средств 

индивидуальной защиты для повышения безопасности спасателей-

пожарных, а также об оснащении их средствами защиты органов 

дыхания для тушения пожаров на строящихся объектах Минского 

метрополитена.  

Рассмотрены результаты научно-исследовательской работы НИИ 

ПБиЧС по обоснованию оснащения оборудованием горноспасательной 

службы по обслуживанию объектов метрополитена, строящихся в 

подземных пространствах г. Минска в части касающейся оснащения и 

последующей эксплуатации дыхательных аппаратов с 4-часовым временем 

защитного действия.  

Также обсуждался вопрос разработки комплекса мер по обеспечению 

безопасности ГААСУ «АВИАЦИЯ».  

Докладчиками выступили руководители и заместители руководителей 

инспекции безопасности службы и охраны труда, НИИ ПБиЧС, Минского 

городского УМЧС, которые доложили об основных результатах работ по 

указанным направлениям, а также об имеющихся проблемных вопросах.  

Кроме того, в ходе обсуждения отдельное внимание было уделено 

задачам на ближайшую перспективу. 
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Александр Худолеев посетил Солигорск  

Находясь с рабочим визитом в Солигорском районе, первый 

заместитель министра по чрезвычайным ситуациям Александр Худолеев и 

начальник Минского областного управления МЧС Сергей Лапанович 

посетили пожарную аварийно-спасательную часть № 4 города Солигорска. 

Александр Худолеев оценил качество проведения ремонтных работ и 

улучшения условий труда спасателей, пообщался с личным составом 

подразделения.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/446406/


Встреча проходила в 

формате диалога. Вопросы 

материально-технического 

обеспечения и условий несения 

службы личным составом стояли 

во главе угла разговора. 

Обсуждали новшества в 

форменном обмундировании и 

аварийно-спасательном 

оборудовании.  

Александр Худолеев 

акцентировал внимание личного состава на законность и ответственность 

принимаемых решений на служебном поприще и в повседневной жизни.  

«Самое главное – спасти, оперативно оказать помощь людям, – 

подчеркнул Александр Худолеев. – И здесь во главе – профессионализм. 

Руководитель гарнизона должен и занятия с личным составом 

проконтролировать, и пожар разобрать, чтобы был результат».  

Также посетили общежитие, которое находится на базе пожарной 

аварийно-спасательной части №4, где проводятся ремонтные работы, 

организовывается подготовка к заселению работников отдела.  

«Сегодня каждый работник органов и подразделений по 

чрезвычайным ситуациям обязан четко выполнять свои должностные 

обязанности, а также задачи, возложенные на подразделения МЧС, целью 

которых по-прежнему остается защита населения и территории нашей 

страны от различных чрезвычайных ситуаций», – подчеркнул Сергей 

Лапанович.  
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РОССИЯ 

 
Специалисты МЧС России продолжают работу по обмену опытом с 

коллегами из МЧС Беларуси 

В рамках заключенного соглашения о сотрудничестве с коллегами из 

Университета гражданской 

защиты Республики Беларусь 

состоялся визит представителей 

Сибирской пожарно-спасательной 

академии ГПС МЧС России в 

дружественную страну. 

Представители российской 

стороны ознакомились с 

организацией подготовки 

подразделений, специализирующихся на обеспечении пожарной 

безопасности и защите от чрезвычайных ситуаций в Республике. На 

тренировочном огневом полигоне, оснащенном современными 

тренажерами и оборудованием российской делегации представили 

уникальные разработки и программные продукты Университета. 

Гости также ознакомились с работой Образовательного центра 

безопасности жизнедеятельности МЧС Беларуси, где им 

продемонстрировали более тридцати интерактивных площадок. 

Экспозиции центра созданы с применением современных информационных 

и цифровых технологий, включая дополненную и виртуальную реальность.  

По итогам мероприятия белорусские коллеги подчеркнули 

открытость для обмена в дальнейшем знаниями, опытом и лучшими своими 

наработками с российскими коллегами.  

В соответствии с достигнутыми договоренностями стороны наметили 

пути дальнейшего сотрудничества в области обмена опытом и совместных 

научно-исследовательских проектов. 
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«Кубок Юга 2024» завершился на Красной Поляне  

Завершились соревнования по 

работе в безопорном пространстве, 

которые уже второй раз проводятся в 

Сочи на базе ЮРПСО МЧС России. В 

течение трех дней альпинисты, 

спортсмены и спасатели состязались 

на сложных и необычных дистанциях. 

Все задачи, поставленные перед 

участниками, были направлены на 

решение «чрезвычайных вопросов», которые могут возникнуть в реальных 

условиях работы на высоте.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5232966


В одиночку, в паре и в команде участники должны были организовать 

спасение людей, переместить грузы, провести технические работы и при 

этом передвигаться с использованием альпинистского снаряжения в 

различных направлениях. 

Участники «Кубка Юга» – опытные спасатели и спортсмены, 

победители всероссийских соревнований по многоборью МЧС России и 

альпинистских первенств. Мероприятие объединило 46 участников из 

разных городов России – Екатеринбурга, Волгограда, Москвы, Санкт-

Петербурга, Уфы, Ижевска, Нижнего Новгорода, Краснодара, Сочи.  

Подводя итоги трех дней соревнований:  

- в личном зачете первое место занял Ворожейкин Александр (г. 

Москва), второе – Дударев Илья (г. Екатеринбург), третье – Афанасевич 

Эдуард (Санкт-Петербург);  

- в зачете «двойка» победили спасатели из Екатеринбурга, второе 

место – у Ижевска, третье – у Москвы;  

- командное золото заработала команда спортсменов из 

Екатеринбурга «Уральская CAMPания», серебро – спасатели Приволжского 

спасательного отряда МЧС, а бронза досталась Пожарно-спасательному 

центру Москвы. 
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29 мая в парке Патриот стартует Комплексная безопасность – 2024  

С 29 мая по 1 июня в Конгрессно-выставочном центре «Патриот» в 

Кубинке пройдет юбилейный XV Международный салон средств 

обеспечения безопасности «Комплексная безопасность», организуемый 

МЧС России.  

Главная выставка чрезвычайного ведомства – это демонстрация 

инновационных разработок и новинок в сфере обеспечения безопасности. 

Выставка современной и исторической пожарно-спасательной техники. 

Многочисленные образовательные, научные и спортивные мероприятия. 

Разнообразнейшая интерактивная программа и захватывающие мастер-

классы.  

На «КБ-2024» будут действовать экспозиции по направления 

пожарной безопасности, средств спасения, информационных технологий и 

связи, строительной безопасности и охране труда, медицине катастроф и 

тактической медицине. Будут представлены разработки в области 

робототехнических комплексов и беспилотных летательных аппаратов, 

безопасности промышленных объектов и инфраструктуры, комплексной 

безопасности в арктическом регионе.  

В рамках деловой программы запланировано более 130 мероприятий 

в сфере обеспечения безопасности населения и территории.  

Одна из ярких особенностей салона – международные 

демонстрационные учения в Ногинском спасательном центре МЧС России.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5235626


Новинкой также станет проведение Международного Гран-при 

пожарных и спасателей, где профессионалы своего дела смогут показать 

свои навыки и выявить лучшие российские и иностранные подразделения. 
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Авиаторы и спасатели МЧС России оттачивают мастерство в 

арктических условиях  

Каждый пилот и спасатель должен 

быть готов к тому, что спасение может 

происходить в экстремальных условиях. 

Для этого требуется теоретическая 

подготовка и практические тренировки. В 

Мурманске проходит сбор с летным 

составом и спасателями МЧС России. 

Задача - усовершенствовать навыки 

полетов при проведении спасательных 

операций над водной поверхностью вне 

видимости береговой черты, а также в ночное время суток.  

«Успех в управлении воздушным судном зависит не только от знаний 

и навыков пилота, но и от его способности принимать решения при 

ограниченной видимости, сложном рельефе и различных погодных 

явлениях, ветровых нагрузках. Это все характерно для регионов Арктики. 

Учебные задачи выполнял также вертолет Ми-8 в арктическом 

исполнении, который прошлым летом заступил на дежурство в Заполярье. 

Всего за дни практической отработки навыков осуществлено 20 спусков и 

подъемов спасателей, совершено более 80 полетов с общим временем 

налета свыше 20 часов», - отметил глава МЧС России Александр 

Куренков.  

Регулярные тренировки, понимание аэродинамики и механики, 

использование современных технологий и взаимодействие с различными 

службами обеспечивают безопасность полётов и готовность к любым 

ситуациям. Сотрудники приняли участие из Северо-Западного, Южного, 

Красноярского, Хабаровского и Жуковского авиационно-спасательных 

центров МЧС России, а также спасатели Мурманского арктического 

комплексного аварийно-спасательного центра МЧС России и спасатели 

Северо-западного авиационного-спасательного центра МЧС России.  

Так, по легенде одной из тренировок, на двух буксирах в акваториях 

Баренцева моря и Кольского залива находились пострадавшие. Для их 

эвакуации вылетели два вертолета МЧС России со спасателями на борту. 

Слаженными действиями пилотов и спасателей, при помощи лебёдки и 

носилок, пострадавших быстро и безопасно подняли на борты вертолётов 

для дальнейшей эвакуации. Благодаря слаженной работе экипажей и 

спасателей оба вертолета показали высокую эффективность в выполнении 

задач по спасению жизни людей. 
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МЧС: с начала года на пожарах погибло 115 детей  

Детей, оставленных без присмотра, опасность подстерегает везде. 

Маленькие шалости, 

такие, как игры со 

спичками или 

зажигалками, включенные 

неисправные 

электрические приборы и 

торчащие из розеток 

зарядки приводят к 

большому пожару. 

Испугавшись возгорания, 

большинство детей прячутся под кроватью или забиваются в дальние 

углы комнаты.  

Так, в Волгоградской области на хуторе Пимено-Чернина на пожаре в 

частном доме 17 марта погибло 2 ребенка. 18 марта в Тольятти Самарской 

области погибла семья из трех человек, среди которых девочка 4 лет. 19 

марта в Свердловской области в поселке Ис на пожаре в одноэтажном 

трехквартирном доме погибли мать и трое детей.  

«Чаще всего гибель детей на пожарах происходит в жилом секторе. 

Таких пожаров с начала года произошло более 23 тысяч, что почти на 

10% меньше, чем за первые месяцы прошлого года. Общее количество 

погибших за этот период уменьшилось на 2% и составляет 2,2 тысячи 

человек. При этом детская гибель выросла на 40% - 115 детей стали 

жертвами пожаров. Важно помнить, токсичные продукты горения 

приводят к отравлению и гибели человека, всего несколько вдохов угарного 

газа приводят к потере сознания. Установленный дома автономный 

дымовой пожарный извещатель предупредит об опасности и не допустит 

беды», - подчеркнул глава МЧС России Александр Куренков. 

Так, 20 марта в Башкирии именно установленный в доме пожарный 

извещатель спас многодетную семью. Женщина услышала пронзительный 

звук прибора и успела с пятью детьми выбежать из горящего дома.  

МЧС России уделяет особое внимание профилактике гибели и 

травматизма детей. С начала отопительного периода сотрудниками 

надзорной деятельности проведены около 58 тыс. профилактических 

визитов, инициировано более 3300 заседаний комиссий по ЧС и 

обеспечению пожарной безопасности в жилом секторе.  

«Сегодня наша задача - снизить смертность в стране: гибель на 

воде, на пожарах, гибель оставленных без присмотра детей. Мы ведем 

наступательную политику в области безопасности, и цензом этой работы 

будет снижение гибели не на сотню человек, а на тысячи», - отметил 

Александр Куренков.  

В рамках предупредительных мер сотрудники МЧС России проводят 

разъяснительную работу с населением. Посещают дома с многодетными 

семьями и одинокими престарелыми гражданами. Родителей призывают 

https://disk.yandex.ru/i/bXg6l51ukbrtXg
https://disk.yandex.ru/i/bXg6l51ukbrtXg


объяснять детям последствия пожаров или опасных игр с огнем с 

младшего возраста, не оставлять их одних.  

В интерактивном формате спасатели и пожарные рассказывают о 

правилах поведения в опасных ситуациях. В Симферополе сотрудники МЧС 

России совместно с волонтерами Национального центра помощи 

пропавшим и пострадавшим детям организовали акцию «Безопасный мир!» 

для школьников Лозовской специальной школы-интерната, которые в 

пожарно-спасательной части прошли обучение правилам безопасного 

поведения. 

ГУ МЧС России по Костромской области регулярно проводит 

пожарно-тактические учения на объектах образования. От слаженности, 

оперативности действий огнеборцев и администрации объекта в такой 

ситуации зависит не только успех пожаротушения, но и главное – жизнь 

детей. 

ГУ МЧС России по Курской области проводят в образовательных 

учреждениях занятия по пожарной безопасности. Уроки очень нравятся 

школьникам, они с удовольствием задают вопросы и сами участвуют в 

предложенной интерактивной программе. 
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Уфимский поисково-спасательный отряд МЧС России отметил 

полвека службы  

В Башкортостане контрольно-спасательная служба образовалась 

20 марта 1974 года при Башкирском областном совете по туризму и 

экскурсиям. Эта дата и является днем рождения нынешнего Уфимского 

ПСО МЧС России.  

Основу туристских служб составляли общественники-спасатели из 

числа наиболее опытных туристов и альпинистов. Профессиональную 

подготовку проходили на соревнованиях, обеспечивая безопасность 

туристских маршрутов, на ходу обучались новому, постепенно становясь 

универсалами своего дела. Ежегодно оказывали помощь сотням людей, 

участвовали в ликвидации крупных аварий и происшествий. Привлекались 

к ликвидации последствий взрыва газовой смеси при прохождении двух 

пассажирских поездов на перегоне Улу-Теляк – Аша, к поисково-

спасательной операции после прорыва Тирлянского водохранилища, к 

эвакуации жителей поселка Урман при мощнейших разрывах снарядов на 

складах.  

Сотрудники отряда проводили водолазные работы, когда затонул 

теплоход «Булгария». Выезжали на Дальний Восток для ликвидации 

последствий катастрофического наводнения.  

Сегодня во главе Уфимского поисково-спасательного отряда МЧС 

России Александр Цигельников. Более 38 лет отдал отряду Вячеслав 

Климец, состоявший в его рядах со дня основания. 

mchs.gov.ru 
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КАЗАХСТАН 

 

Слаженное взаимодействие – основная задача при ликвидации 

возможных чрезвычайных ситуаций 

19 марта 2024 года под председательством начальника 

Алматинского регионального гарнизона генерал-майора Алмаса 

Джумакеева и председателя Комитета по гражданской обороне и 

воинским частям МЧС РК полковника Кегена Турсынбаева проведено 

инструктивное совещание с командирами воинских частей и соединений, 

начальниками военных ВУЗов гарнизона. 

Тематика совещания: «Действия воинских подразделений в случае 

возникновения разрушительного землетрясения в городе Алматы». 

В рамках совещания, полковник Турсынбаев К.А. заострил внимание 

командиров воинских подразделений Алматинского гарнизона на 

подготовленность по защите личного состава от последствий возможных 

чрезвычайных ситуаций. 

Кроме того, в ходе совещания рассмотрены вопросы привлечения 

офицеров, военнослужащих по контракту, срочной службы и курсантов 

военных ВУЗов к ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, а 

именно спасению, эвакуации и доставке лиц с ограниченными 

возможностями к пунктам приема пострадавшего населения города 

Алматы, а также жителей жилых домов, расположенных в 

непосредственной близости к месту дислокации воинского подразделения. 

По итогам совещания, командирам воинских подразделений даны 

конкретные поручения по взаимодействию с Департаментом по 

чрезвычайным ситуациям города Алматы. 

www.gov.kz 

 

Студенты ВКО обучились действиям при землетрясении 

Во всех ВУЗах региона проведены семинары и сейсмотренировки с 

целью обучения молодежи правилам поведения при землетрясении.  

Помощь и содествие в проведении 

данных мероприятий оказывали 

сотрудники управления гражданской 

обороны ДЧС ВКО. 

Студентам на семинарах объясняли 

самые распространенные ошибки, 

совершаемые людьми при 

землетрясениях, а также рассказали как 

себя вести, до, во время и после 

подземных толчков. 

Затем – практика. Студенты по сигналу заняли безопасные места в 

здании, а затем покинули его. 

«Сейсмотренировки позволяют довести действия студентов до 

автоматизма, разобрать на практике ошибки, которые допускают в панике 

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/731311?lang=ru


при землетрясениях», - отметил старший офицер управления гражданской 

обороны Алмас Байжуминов. 

Стоит отметить, что всего по области проведено около 1000 

сейсмотренировок, в которых приняло участие 20000 человек. 

www.gov.kz 

  

http://www.gov.kz/


УЧЕНИЯ 

 

БЕЛАРУСЬ 

 

На станции метро «Михалово» в Минске прошли ночные учения МЧС  

 

Показательные учения МЧС по защите населения как в мирное, так и 

военное время прошли на станции 

метро «Михалово» в Минске. В них 

принял участие первый заместитель 

министра по чрезвычайным 

ситуациям Александр Худолеев. 

По сценарию учений, станция 

Минского метрополитена 

«Михалово» была приведена в 

готовность к приему укрываемых. 

Работники метрополитена 

продемонстрировали работу гермозатвора, который обеспечивает 

защищенность от внешних факторов (воды, газов и т.д.), и рассказали о 

порядке организации приема и размещения населения на объектах 

метрополитена. 

Также специалисты продемонстрировали работу медицинских 

пунктов, обеспечили расстановку подвижного состава на станциях и в 

тупиках для приема укрываемого населения, пропуск населения на станции 

и его размещение в подвижном составе. Особое внимание уделили 

организации санитарно-бытовых условий: на станции метро организовали 

питьевые фонтанчики, работу санузлов. Также работники столичной 

подземки продемонстрировали работу конструкции по спуску укрываемых 

в тоннели метрополитена. 

Во второй части учений спасатели отработали навыки проведения 

аварийно-спасательных работ при возгорании состава электропоезда и 

эвакуации пассажиров со станции.  

Для этого, по легенде учений, в электропоезде инсценировали 

загорание двух вагонов в результате неисправности оборудования. 

Спасателям предстояло отработать порядок взаимодействия с 

администрацией метрополитена, а также приемы и методы аварийно-

спасательных работ. В ходе тренировки были эвакуированы 34 человека, 

еще шесть спасены. Один из пострадавших находился под подвижным 

составом. Работники МЧС при помощи аварийно-спасательного 

инструмента его деблокировали и передали медикам.   

– Сегодня мы отработали ряд мероприятий, связанных с укрыванием 

населения в случае возникновения чрезвычайных ситуаций масштабного 

характера. Кроме этого, отработаны вопросы взаимодействия с 

аварийными службами и руководством метрополитена. В рамках 

проведенных учений были задействованы порядка 70 человек и 15 единиц 



техники. Был создан оперативно-ситуационный штаб, который 

вырабатывал управленческие решения по вопросам взаимодействия с 

администрацией метрополитена и организации управления силами и 

средствами при чрезвычайной ситуации. Надо отметить, что мы для себя 

определили ряд нерешенных вопросов. Я думаю, что по итогам учения 

будут выработаны мероприятия по совершенствованию и повышению 

эффективности проведения аварийно-спасательных работ именно в 

метрополитене, – отметил в ходе учений первый заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Александр Худолеев.   

Роль статистов выполняли курсанты Университета гражданской 

защиты МЧС. Во второй части учений были задействованы 15 единиц 

техники МЧС и 70 спасателей. 

Учебная тренировка проводилась для совершенствования системы 

управления силами и средствами при выполнении задач в области защиты 

населения от чрезвычайных ситуаций. За учениями наблюдали работники 

центрального аппарата министерства, первые заместители начальников 

районных отделов по чрезвычайным ситуациям города, а также 

специалисты в области защиты населения и территорий от чрезвычайных 

ситуаций природного и техногенного характера города.   

mchs.gov.by 

 

В международных учениях ConvEx-2b приняли участие работники 

РЦУРЧС 

 

Работники Республиканского 

центра управления и реагирования на 

чрезвычайные ситуации приняли 

участие в учениях ConvEx-2b. Кроме 

Республики Беларусь участия в 

учениях принимали 8 государств.  

РЦУРЧС отработан механизм 

оказания международной помощи 

Республике Молдова в сети RANET. 

Справочно: Данные учения проводятся для тестирование механизмов 

запроса и предоставления помощи. Проводятся 1 раз в год.   Целью учений 

ConvEx-2b является тестирование проверки способности национальных 

компетентных органов надлежащим образом заполнять формуляры 

сообщений и провести тренировки по применению соответствующих 

процедур по обмену информацией, а также по направлению просьб о 

помощи и по оказанию помощи.  

В ходе учений участники осуществляют прием поступающих 

запросов по различным видам связи и через специализированный веб-

портал USIE, обеспечивая реагирование на них путем подготовки 

информации и заполнения соответствующих формуляров.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/446237/


USIE – это унифицированная система обмена информацией об 

инцидентах и аварийных ситуациях МАГАТЭ. Это защищенный веб-сайт, 

который позволяет осуществлять оповещение МАГАТЭ и стран-членов 

этой организации о возникновении и последствиях ядерных и 

радиационных аварий.  

RANET – это сеть зарегистрированных национальных ресурсов по 

оказанию международной помощи. Основные цели RANET – 

предоставление международной помощи, согласование механизмов 

оказания помощи и соответствующий обмен информацией в случае 

ядерных или радиологических аварийных ситуаций. 

mchs.gov.by 

 

Учения по защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций 

начались в Молодечненском районе 

 

20 марта в Молодечненском районном исполнительном комитете был 

организован сбор 

руководителей организаций, 

штаба учений. Руководители 

районных служб и организаций 

доложили о возможностях, 

имеющихся силах и средствах 

для ликвидации различных ЧС. 

Старт мероприятию дал 

начальник областного 

управления МЧС - Сергей Лапанович.  

"Такие учения – возможность отработать на практике 

реагирование служб на любые нештатные ситуации, - отметил он как 

руководитель территориального органа госуправления. - Для эффективного 

противодействия опасностям требуется, чтобы специалисты обладали 

соответствующими знаниями, умениями и навыками, располагали 

необходимой информацией. На это сделаем упор в тренировке.   

По легенде, в эти дни в Молодечненском районе объявлено 

«штормовое предупреждение» о приближении циклона с порывами ветра 

до 25 м/с, повышении температуры, обильном таянии снега и выпадении 

осадков в виде дождя. В связи с неблагоприятной погодой на отдельных 

участках автодорог возможны падения деревьев и образование заторов, 

дорожно-транспортных происшествий, повреждение зданий и сооружений, 

обрывы воздушных линий электропередачи, аварии на системах 

жизнеобеспечения населения. Руководители организаций района 

выступили с докладами о планируемых в таких ситуациях действиях. 

Основное внимание — коммунальным службам, дорожникам, лесному 

хозяйству, предприятиям связи, газоснабжения, правоохранительным 

органам.  

Большая вода и сильный ветер  

https://mchs.gov.by/glavnoe/446288/


В результате обильных осадков и таяния снега уровень воды в 

мелиоративном канале, расположенном на пересечении улиц Набережной 

и Гусовского, превысил критические значения, что привело  к подтоплению 

земельных участков, жилых домов и размыву дорожного покрытия. Воду 

откачали, канал почистили, дорогу подровняли.  

Лес под угрозой пожара  

В центр оперативного управления Молодечненского  районного 

отдела по чрезвычайным ситуациям поступило сообщение о загорании 

сухой растительности в районе населенного пункта Круглая гора площадью 

1,2 гектара. Существовала угроза распространения пожара на торфяник 

и расположенный рядом лесной массив.  В кратчайшие сроки были 

привлечены силы и средства ГЛХУ «Молодечненский лесхоз», ОАО 

«Восход-Агро» и других аварийных служб. Загорание было оперативно 

ликвидировано. Действия служб и организаций внимательно отслеживали 

работники Минского областного управления МЧС и Молодечненского 

райисполкома.  

Ураган и спасение зажатого в машине водителя  

В результате циклона с ураганным ветром упали деревья, что привело 

к затору и прекращению движения транспорта в обоих направлениях. В 

результате столкновения тягача и легкового автомобиля произошло 

падение с платформы трала гусеничного транспортера. В легковом авто 

находился пострадавший с колото-резаными ранами. Из заправочных 

емкостей транспортера вытекало дизельное топливо. Прибывшие 

работники задействованных служб отрегулировали дорожное движение, 

определив объездные маршруты. Водителя легковушки деблокировали 

спасатели, скорая доставила его в учреждение здравоохранения. 

Оперативно была проведена расчистка дорожного полотна от упавших 

деревьев.  

Утечка газа на газопроводе  

Из-за продолжающихся дождей в результате движения грунта 

произошел порыв трубопровода холодного водоснабжения по улице 

Колядная. Без водоснабжения остались 15 жилых домов, спортивная школа, 

ясли-сад. При проведении земляных работ по устранению аварии на 

водопроводе произошло повреждение газопровода, имеется сильный запах 

газа. Работа по устранению аварии остановлена из-за опасности взрыва. 

Оперативно было проведено оповещение населения о мерах безопасности, 

организован подвоз воды населению. После на месте аварии специалисты 

устранили утечку газа из трубопровода, а также, определив место и 

характер повреждения водопровода, «разобрались» с порывом – 

водообеспечение жилых домов было восстановлено.  

ЧС на железнодорожном вокзале  

На железнодорожной станции Молодечно столкнулись грузовой 

и пассажирский составы. В результате аварии один из составов «товарняка» 

сошел с рельс. Угрозу представляло наличие в составе цистерн 

с легковоспламеняющимися и горючими жидкостями. Одна 



загорелась. Чёткие и отработанные действия  сотрудников 

железнодорожной станции, спасателей и  медиков продемонстрировали 

готовность реагировать на любые нештатные ситуации.   

Отработка различных аварийных ситуаций продолжится на 

территории района. 

mchs.gov.by 
 

РОССИЯ 
 

В Саратове прошли пожарно-тактические учения: "тушили" учебный 

корпус университета  

На одном из корпусов 

Саратовского государственного 

университета генетики, биотехнологии 

и инженерии им. Н.И. Вавилова, 

расположенного на ул. Советской, 

прошли пожарно-тактические учения. 

По легенде учений, возгорание 

произошло в подвальном помещении. 

Причиной пожара стало замыкание электропроводки. В здании на момент 

условного ЧП остались 16 человек. Прибывшие пожарные вывели их на 

свежий воздух с помощью спасательных устройств. Условная площадь 

пожара составила 70 кв.м.  

Всего на учения привлекалось 11 единиц пожарно-спасательной 

техники, а также все экстренные службы города. 

64.mchs.gov.ru 
 

В Москве прошли учения по предотвращению природных пожаров 

Участие приняли более 1400 

человек  

Чтобы грамотно действовать в 

условия паводка и природных пожаров. 

В столице прошли учения, где 

специалисты продемонстрировали 

навыки в борьбе с природной стихией. 

Более 1400 человек и сотрудников 

пожарно-спасательного гарнизона и представителей городских служб 

показали, как в условиях паводка организуют эвакуацию людей, возводят 

дамбы и спускают большие объемы воды с помощью спецтехники. А еще 

продемонстрировали действия по предотвращению и ликвидации 

природных пожаров. 

"Эти все тренировки, техническая оснащенность позволили сегодня 

смело говорить, что Москва находится на первом месте по количеству 

предупреждений пожарной безопасности", - сообщил заммэра Москвы 

Петр Бирюков. 

tvc.ru 

https://mchs.gov.by/glavnoe/446298/
https://64.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5236029
https://www.tvc.ru/news/show/id/286758


НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Современные пожарные машины для аэропорта Saarbrücken 

Компания ZIEGLER рада сообщить об успешной передаче аэропорту 

Saarbrücken и вводе в эксплуатацию двух новых образцов спасательной и 

противопожарной техники. 

Два идентичных образца техники 

устанавливают новый стандарт в своем 

классе и знаменуют собой значительный 

шаг вперед по сравнению со старыми 

моделями техники аэропорта. 

Оснащенные передовыми технологиями, 

в том числе тепловизионными камерами, 

эти машины обеспечивают 

непревзойденные показатели при 

тушении пожаров и спасательных операциях. 

Универсальность – вот что 

особенно характеризует эти 

автомобили. Они подходят не только 

для использования на территории 

аэропорта, также благодаря дорожной 

лицензии их можно использовать и за 

пределами аэропорта. Это означает, что 

они могут реагировать быстро и 

эффективно там, где они необходимы. 

Еще одним важным преимуществом новых машин является их 

улучшенная маневренность и уменьшенный вес. 

При весе примерно на восемь тонн меньше, новые машины ZIEGLER 

значительно более маневренны, чем их предшественники, и при этом 

имеют больше запас огнетушащего состава. Это помогает сократить время 

реагирования в экстренных ситуациях и повысить эффективность работы 

экстренных служб. 

Закупка новых пожарных машин была необходимой мерой для 

замены предыдущих моделей, находившихся на вооружении два 

десятилетия. 

Основные характеристики: 

Тип FLF 60/100 – 11 + 250P + 120 CO2 

Тип шасси Mercedes-Benz 3353 6×6 Arocs 

Колесная база 4,450 + 1,450 мм 

Производительность 390 кВт / 530 л.с. 

Размеры Д x Ш x В 9850 x 2500 x 3990 мм 

Резервуар для воды 10 000 л 

Пенный бак 1100 л 

Насос ZIEGLER FPN 10-6.000-2М 

Лафетный ствол на крыше ZW 40/20 



Передний лафетный ствол ZW 10, 1000 л/мин с тепловизионной 

камерой 

Кабина/Экипаж 1+2 

Оборудовано: 

Панель управления Z-Control 

Надстройка ALPAS 

Светодиодное освещение Z-Vision 

Система дозирования пены ZIEGLER EAD 60 

Пассажирское сиденье с держателем PA 

www.fireproductsearch.com 

 

Холматро дважды побеждает в престижном конкурсе iF DESIGN 

AWARD 

Holmatro с гордостью объявляет себя победителем не одной, а ДВУХ 

наград iF Design Awards 2024. Международное жюри присудило Holmatro 

награду iF Award за уникальный инструмент для взлома и награду за 

полностью обновленную систему крепления OmniShore . 

Качество производства этого 

оборудования превосходит только его 

простота в обращении. Судя по дизайну и 

функциональности, команда Holmatro 

тратит много времени на тестирование 

эргономики. Соединение нескольких 

инструментов в единую систему позволяет 

службам быстрого реагирования быстро 

устранять опасности в различных сценариях.  

Стать лауреатом премии 

iF Design Award непросто. 

Участникам 2024 года 

пришлось пройти строгий 

двухэтапный отбор, соревнуясь 

с 10 800 участниками из 72 

стран. В процессе оценки 

оцениваются пять критериев: 

идея, форма, функция, 

дифференциация и воздействие. Мы гордимся тем, что являемся одним из 

75 обладателей награды, наряду, например, с Apple, Toyota, Samsung, HP  

и Sony. Holmatro делал это и раньше, выиграв первую награду GOLD iF 

Design Award за спасательные инструменты серии Pentheon в 2022 году. 

Теперь у Holmatro пять наград iF Design Awards.  

www.fireproductsearch.com 

 

 

 

https://www.fireproductsearch.com/modern-firefighting-vehicles-for-the-airport-of-saarbrucken/
https://www.fireproductsearch.com/holmatro-wins-twice-in-prestigious-if-design-award-competition/


В Китае разработали датчик, который позволит заглянуть внутрь 

сосудов 

Китайские ученые разработали 

фотоакустическое устройство для 

визуализации кровотока. Оно 

достаточно маленькое, чтобы 

уместиться внутри корпуса, 

напоминающего наручные часы. Все 

вспомогательное оборудование, 

включая блок питания и лазер, 

размещается в рюкзаке, вес которого не 

превышает 7 килограммов. Последний спроектирован так, что человек 

может свободно передвигаться с ним, обеспечивая при этом стабильность 

работы системы. 

Исследователи описали принцип работы гаджета. Объект — в данном 

случае тело человека — поглощает свет, роль которого играют импульсы 

компактного лазера. Энергия света при этом преобразуется в тепло. 

Вследствие этого начинает изменяться температура тела. За счет 

термоупругого расширения начинают излучаться звуковые волны, которые 

можно обнаружить. В отличие от ультразвука, фотоакустика позволяет 

получать четкие функциональные и структурные изображения в хорошем 

разрешении, а не анатомические снимки.  

С помощью этой методики можно 

сканировать ткани на глубину до 30 

миллиметров. Это оптимально подходит 

для оценки состояния кровеносных 

сосудов и уровня насыщения крови 

кислородом. Автор исследования Лей Си 

указывает, что это первое в мире 

фотоакустическое устройство, пригодное 

для практического применения в медицине. Анализируя ЧСС, кровяное 

давление и уровень оксигенации крови, можно с высокой точностью 

определить, насколько хорошо работает сердце человека.  

Описываемое устройство уже протестировано на нескольких 

добровольцах, испытавших его в различных условиях. Тестирование 

подтвердило общее удобство системы и высокий уровень стабильности. В 

перспективе прибор может быть улучшен, а его габариты уменьшены 

вплоть до миниатюрных. Ученые уверены, что от рюкзака можно будет 

отказаться, разместив все необходимые компоненты в корпусе смарт-часов. 

Прибор можно использовать не только для оценки состояния сосудов, но и 

для диагностики рака и недугов сердечного-сосудистой системы на ранних 

стадиях. 

techcult.ru 

 

https://www.techcult.ru/technology/13542-datchik-pozvolyaet-zaglyanut-vnutr-sosudov


Инновационный бампер для грузовиков снизит смертность при ДТП 

на 60% 

Статистика ДТП с участием 

грузовых и лековых 

автомобилей, собранная 

командой ученых Технического 

университета Чалмерса 

(Швеция), неумолимо 

свидетельствует о том, что при 

лобовых столкновениях водители 

легковых погибают в 90 % 

случаях. Примерно те же показатели повторяются при ударах грузовиков в 

заднюю часть легковушки. Все объясняется очень просто — у них разные 

«весовые категории». 

С 2019 года для грузовиков с плоской передней частью в ЕС были 

внесены изменения в стандарты безопасности, позволяющие увеличивать 

размеры переднего защитного бампера. Это позволило специалистам 

университета Чалмерса разработать необычный крупноразмерный и 

одновременно легкий бампер из шестиугольных алюминиевых трубок в 

виде сот, на 97 % состоящих из воздуха. Такая конструкция обеспечивает 

невероятно эффективную амортизацию при столкновениях.  

В ходе испытаний на закрытой трассе были смоделированы лобовые 

столкновения грузовиков с легковыми автомобилями, ехавшими со 

скоростью 50 км/ч. В результате использования нового бампера 

деформации салона легкового автомобиля уменьшились на 30-60%, как и 

вероятность получения тяжелой травмы и смертельного исхода. 

techcult.ru 
  

https://www.techcult.ru/auto/13558-innovacionnyj-bamper-dlya-gruzovikov


Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным ситуациям 

Республики Беларусь 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Россия. Крымское управление Ростехнадзора выдало заключение о 

соответствии последнего этапа строительства трассы А-291 «Таврида» 

проектным требованиям 

18.03.2024 

Межрегиональное управление Федеральной службы по 

экологическому, технологическому и атомному надзору по Республике 

Крым и г.Севастополю (Крымское управление Ростехнадзора) провело 

проверку объекта «Строительство и реконструкция автомобильной дороги 

Керчь – Феодосия – Белогорск – Симферополь – Бахчисарай – Севастополь, 

км 269+300 до а/д Ялта – Севастополь, 8 этап». 

Было предусмотрено строительство 6 км дороги с четырехполосным 

движением, устройство тоннельных путепроводов, мостов и пешеходных 

переходов в разных уровнях. 

Установлено, что работы завершены в полном объеме, нарушений 

обязательных требований не выявлено. 

Управлением выдано заключение о соответствии объекта 

требованиям, указанным в части 16 статьи 54 Градостроительного кодекса 

Российской Федерации. 

Завершение последнего этапа строительства трассы федерального 

значения «Таврида» позволяет связать крупные города Крыма с 

материковой частью России, разгрузить дорожную – уличную сеть 

населенных пунктов Крыма и добраться из Керчи в Севастополь за два-три 

часа. 

gosnadzor.ru 

 

Россия. Кавказское управление Ростехнадзора выдало заключение о 

соответствии автомобильного пункта пропуска через государственную 

границу Российской Федерации Яраг-Казмаляр проектным 

требованиям 

19.03.2024 

Отделом государственного строительного надзора и по надзору за 

грузоподъемными механизмами по Республике Дагестан Кавказского 

управления Ростехнадзора проведена проверка законченного 

строительством объекта «Реконструкция автомобильного пункта пропуска 

через государственную границу Российской Федерации Яраг-Казмаляр  

(II этап), Республика Дагестан (II этап)», застройщиком которого является 

ФГКУ «Дирекция по строительству и эксплуатации объектов Росграницы» 

(ФГКУ Росгранстрой). 

Установлено, что работы по строительству завершены, нарушения 

обязательных требований отсутствуют. 

Управлением выдано заключение о соответствии объекта 

капитального строительства требованиям проектной документации и иным 

требованиям. 

https://www.gosnadzor.ru/news/64/7437/


Автомобильный пункт пропуска Яраг-Казмаляр является одним из 

ключевых объектов, расположенных в створе международного 

транспортного коридора «Север-Юг» и имеет важное стратегическое 

значение в обеспечении транзита, экспорта и импорта грузов в 

Азербайджан, Иран, Индию и другие страны Южной Азии и Персидского 

залива. 

gosnadzor.ru 

 

Россия. Западно-Уральское управление Ростехнадзора выдало 

заключение о соответствии дожимной насосной станция нефти и газа 

на Софьинском месторождении проектным требованиям 

21.03.2024 

Западно-Уральское управление Федеральной службы по 

экологическому, технологическому и атомному надзору (Ростехнадзор) 

провело итоговую проверку объекта «Строительство и обустройство 

скважин Софьинского месторождения, кусты №№ 55, 63 бис, 94 бис, 119». 

Этап 2 «Строительство (реконструкция) ДНС-0122 ЦДНГ-1» ООО 

«Лукойл-Пермь». 

В ходе визуального осмотра конструктивных, объемно-

планировочных и других решений, анализ исполнительной документации 

объектов строительства установлено, что работы завершены в полном 

объеме, нарушений обязательных требований не выявлено. 

Управление 21 марта 2024 года выдало заключение о соответствии 

объекта капитального строительства требованиям проектной 

документации. 

Строительство дожимной насосной станции на Софьинском 

месторождении оптимизирует инфраструктуру производства предприятия, 

позволит эффективно вовлекать в разработку запасы месторождений. 

Отсепарированный попутный газ с месторождения обеспечит 

бесперебойный транзит на промысловую перекачивающую компрессорную 

станцию «Курбаты» с промежуточным компремированием на мини-ГКС 

Моховского месторождения. 

gosnadzor.ru 

 

США. Перевернутая автоцистерна заблокировала оживленную дорогу 

в г.Бразелтоне (штат Джорджия) 

15.03.2024 

Перевернувшийся бензовоз в Бразелтоне перекрыл участок шоссе  

53 на несколько часов.  

В 10 утра пожарная служба Западного Джексона разместила 

фотографию, на которой видно, что танкер полностью перевернулся и, 

похоже, частично выкатился за пределы проезжей части.  

Примерно в 16:00 грузовик уже выгрузил топливо.  

https://www.gosnadzor.ru/news/64/7477/
https://www.gosnadzor.ru/news/64/7516/


Бригады разгрузили топливо и подняли цистерну с тягачом. Экипажи 

работали до вечера, чтобы убедиться, что топливо не разлилось, но 

сообщений о разливах не поступало.  

Движение транспорта было перенаправлено на Нью-Кат-роуд на юге 

и Нью-Либерти-Черч-роуд на севере.  

Причина крушения не разглашается.  

11alive.com 

 

Великобритания. Достигнут прогресс в ликвидации утечки дизельного 

топлива в Темзу  

15.03.2024 

Городские бригады провели выходные, наблюдая за районом реки 

Темзы, пострадавшим от разлива дизельного топлива. 

Причиной разлива стала авария между автомобилем и мусоровозом 

лондонского Сити на Уандерленд-Роуд-Саут, к северу от Спрингбанк-

Драйв, в пятницу утром. Дизель проступил из одного из топливных баков 

грузовика, который был поврежден при столкновении.  

Лондонская пожарная служба и бригады городских канализационных 

и дорожных служб были немедленно мобилизованы для локализации 

разлива на проезжей части и близлежащем выпуске ливневой канализации 

в Темзу. Быстро выяснилось, что неопределенное количество дизельного 

топлива вылилось из выпускного отверстия ливневой канализации в воду. 

«Команды добились значительного прогресса в сдерживании и 

смягчении последствий разлива, используя абсорбирующие боны и услуги 

вакуумных грузовиков», – говорится в заявлении города, опубликованном 

поздно вечером в пятницу.  

cknewstoday.ca 

 

Афганистан. Свыше 20 человек погибло в Афганистане при 

столкновении автобуса с бензовозом  

17.03.2024 

По данным управления дорожного движения провинции, в результате 

дорожно-транспортного происшествия на юге Афганистана по меньшей 

мере 21 человек погиб и 38 получили ранения. 

Авария произошла в воскресенье утром в районе Герашк провинции 

Гильменд на главной автомагистрали между южным Кандагаром и 

западной провинцией Герат, сообщили в дорожном управлении Гильменда. 

Мотоцикл врезался в пассажирский автобус, который затем врезался 

в бензовоз на противоположной стороне дороги, сообщил Кадратулла, 

сотрудник дорожного движения в Гильменде. Он добавил, что по факту 

происшествия ведется расследование. 

Одиннадцать из 38 раненых были доставлены в больницы с 

серьезными травмами, сообщил Хзатулла Хаккани, представитель 

начальника полиции Гильменда. 

О состоянии бензовоза и его наполнения не сообщается. 

https://www.11alive.com/article/traffic/overturned-tanker-truck-closes-highway-53-braselton/85-4ebbf669-78db-488a-bb9d-eed20ee5124a
https://cknewstoday.ca/london/news/2024/03/16/good-progress-made-clearing-diesel-spilled-into-thames-river


Дорожно-транспортные происшествия в Афганистане являются 

обычным явлением, главным образом из-за плохих дорожных условий и 

невнимательности водителей. 

apnews.com 

 

Нигерия. В Илорине удалось предотвратить пожар: цистерна с 50 

тысячами литров бензина упала на шоссе  

17.03.2024 

В Илорине, столице штата Квара, удалось предотвратить вспышку 

пожара, когда цистерна с бензином перевернулась на шоссе и разлила свое 

содержимое.  

Согласно сообщению, инцидент удалось предотвратить, добавив, что 

в инциденте участвовал бензовоз, перевозивший 50 тысяч литров бензина.  

По прибытии пожарные немедленно приступили к обильному 

затоплению танкера и прилегающей территории, тем самым снизив риск 

возникновения пожара.  

Федеральная пожарная служба, Департамент безопасности 

гражданской обороны Нигерии, полиция Нигерии и Управление дорожного 

движения штата Квара, среди других ведомств, работали вместе, чтобы 

обеспечить реализацию мер безопасности. 

В ходе расследования выяснилось, что водитель внезапно заметил 

припаркованный грузовик, что побудило его резко затормозить во время 

движения.  

newtelegraphng.com 

 

Великобритания. Бензовоз перевернулся в результате аварии на 

автомагистрали Сполдинг  

18.03.2024 

По данным полиции штата Нью-Гэмпшир, бензовоз перевернулся в 

результате аварии на автомагистрали Сполдинг, что привело к разливу 

топлива и многочасовой остановке движения. 

Водитель танкера был доставлен в местную больницу для лечения 

неопасных для жизни травм, сообщили в полиции. По данным полиции, у 

бензовоза возникла механическая неисправность, которая и стала причиной 

аварии.  

По данным полиции, из цистерны произошла утечка топлива на 

шоссе и обочину магистрали. 

Полиции штата помогали полиция Дувра, пожарно-спасательная 

служба Дувра, пожарная служба Рочестера, Департамент транспорта Нью-

Гэмпшира, Департамент экологических служб Нью-Гэмпшира и компания 

Rochester Truck. 

fosters.com 

 

 

https://apnews.com/article/traffic-accident-afghanistan-helmand-9168a3862bfed7a967a2055fdd012f68
https://newtelegraphng.com/fire-outbreak-averted-in-ilorin-as-tanker-of-50000-litres-of-petrol-falls-on-highway/
https://www.fosters.com/story/news/local/2024/03/19/tanker-rollover-spaulding-turnpike-spills-fuel-exit-9-dover-nh/73025471007/


Таиланд. Мужчина погиб при столкновении с бензовозом на 

автомагистрали Чонбури  

20.03.2024 

Дорожно-транспортное происшествие унесло жизнь 63-летнего 

мужчины, когда его автомобиль столкнулся с задней частью бензовоза, 

который перевозил 100000 литров бензина вчера в 5:30 утра на 

автомагистрали в провинции Чонбури. 

На месте крушения возле развязки Хаолам в Бангкоке власти 

обнаружили разбитый Nissan Sunny с бангкокскими номерами, передняя 

часть которого полностью смята о заднюю часть бензовоза. Водитель  был 

обнаружен с тяжелыми ранениями на лице и голове. Несмотря на попытки 

спасателей реанимировать его, он скончался от полученных травм.  

Водитель бензовоза рассказал о моментах, предшествовавших аварии. 

Он ехал из Районга в Пхра Прадаенг и ехал в обычном режиме, когда седан 

внезапно врезался в заднюю часть его автомобиля.  

От удара машину протащило примерно на 5 метров, из-за чего 

полетели искры. Опасаясь взрыва из-за большого количества топлива, 

водитель быстро воспользовался огнетушителем, чтобы предотвратить 

распространение огня. Он отметил, что если бы столкновение произошло 

прямо с танкером, взрыв был бы неизбежен. 

Полиция изучает записи с камер видеонаблюдения с места 

происшествия для дальнейшего расследования обстоятельств 

происшествия и возбуждения уголовного дела. 

thethaiger.com 

 

Турция. В порту на западе Турции контейнеровоз снес краны 

16.03.2024 

Иностранное судно столкнулось с кранами в международном порту 

Коджаэли на западе Турции, сообщил губернатор провинции Седдар Явуз в 

соцсети X. 

«В порту Коджаэли произошло происшествие: выполнявшее маневр 

при приближении к порту иностранное судно столкнулось с кранами», – 

сообщил он. 

Судя по опубликованной в соцсетях видеозаписи инцидента, судно 

снесло как минимум три крана в порту, которые с грохотом обрушились. 

По данным Управления мореходства Турции, краны снес 368-

метровый контейнеровоз YM Witness под флагом Гонконга. Из-за 

происшествия несколько контейнеров с судна упали в воду. Авария 

произошла в порту Evyap, когда маневр выполнялся под контролем 

лоцмана. 

ria.ru 

 

 

 

 

https://thethaiger.com/news/national/man-dies-in-collision-with-fuel-tanker-on-chon-buri-motorway
https://ria.ru/20240316/turtsiya-1933528251.html


Россия. Автокран рухнул в реку с моста под Новокузнецком 

17.03.2024 

Возле села Безруково в Новокузнецком округе автокран 

коммунальщиков рухнул с моста в реку, о чем сообщил в воскресенье, 17 

марта, очевидец в соцсетях. 

Водоканальский кран приехал скважину ремонтировать, не проехал 

по мостику, упал, – сказал автор видео. 

Позже на место аварии приехал автокран побольше, который 

вытащил своего более мелкого собрата. 

О наличии пострадавших ничего не говорится. 

vse42.ru 

 

Россия. Станцию метро «Обухово» закрывали на вход из-за остановки 

эскалатора 

19.03.2024 

На станции метро «Обухово» встал эскалатор, из-за чего пассажиры 

столкнулись с временными неудобствами. 

Пресс-служба петербургского метрополитена сообщила о закрытии 

прохода на станцию в 7:35 19 марта. Транспортный узел работал только на 

выход, петербуржцев попросили пользоваться соседними станциями 

«Пролетарская» и «Рыбацкое». СПб ГКУ «Организатор перевозок» 

рекомендовал горожанам воспользоваться общественным транспортом, 

автобусом № 48. 

В справочной службе петербургского метро «Деловому Петербургу» 

сообщили, что неполадки возникли после поломки эскалатора. 

«Станция «Обухово» закрыта на вход из-за внеплановой остановки 

эскалатора», – указали представители метро. 

Спустя три минуты после первого объявления о неполадках станцию 

открыли, однако ее пришлось закрыть снова. К обычному режиму 

«Обухово» вернулась в 7:48. 

В конце февраля в петербургской подземке дважды за день пришлось 

остановить поезда из-за упавших на пути пассажиров. Днем 29 февраля 

движение остановили на оранжевой ветке, после того как на пути станции 

метро «Площадь Александра Невского 2» упал один из горожан. 

В марте пассажиры поезда случайно оказались на закрытой станции 

«Чернышевская». Машинист по ошибке открыл двери, и люди по привычке 

вышли из вагонов. После этого сотрудники метрополитена попросили 

пассажиров вернуться в поезд. 

dp.ru 

 

Россия. В Петербурге из-за падения лифта пострадали люди: почему 

такое случается? 

16.03.2024 

Падение лифта в 24-этажном доме по Новгородскому проспекту в 

Шушарах вновь поставило вопрос о безопасности подъемников. К счастью, 

https://vse42.ru/news/33576011
https://www.dp.ru/a/2024/03/19/stanciju-metro-obuhovo-zakrivali


трагедии не произошло. Но пострадали трое, в том числе ребенок. 

Предварительной причиной падения названа перегрузка, в результате 

которой подъемник сел на буфер ниже уровня первого этажа. Лифт 

рассчитан на 630 килограммов (примерно восемь человек), а сели в него 

восемь взрослых и пять детей. Возбуждено уголовное дело по части  

1 статьи 238 УК РФ (оказание услуг, не отвечающих требованиям 

безопасности). Говорить о том, кто именно виноват, рано. Но можно 

задуматься, почему вообще такое становится возможным, почему нет 

гарантий безопасности лифтового оборудования? 

К сожалению, случай в Шушарах – не единственный. В прошлом году 

серьезную травму получила в Нижнем Тагиле молодая женщина, которую 

зажало в лифте. Малыш, коляску с которым она закатила в лифт, не 

пострадал. В 2022 году в Мытищах подъемник упал на цокольный этаж, 

травмы получили шесть человек. 

А несколько лет назад в Петербурге жертвой неисправного лифта 

стал грудной ребенок (лифт внезапно пошел вниз, мать не успела в него 

зайти, коляска перевернулась, и младенец получил травмы, несовместимые 

с жизнью). 

Как уточнили в комитете по здравоохранению Санкт-Петербурга, что 

касается инцидента в Шушарах, то в больницы были отправлены двое 

взрослых 38 и 32 лет, а также восьмилетний ребенок. Их состояние врачи 

оценили как средней тяжести. В дальнейшем одного из взрослых и ребенка 

отпустили на амбулаторное лечение. Третий пострадавший продолжил 

лечение в стенах больницы. 

Жилищный комитет города официально заявил, что случай в 

Шушарах носит исключительный характер и что власти готовы оказывать 

содействие следствию для полного выяснения причин, предшествующих 

технологическому нарушению в работе подъемника. Понятно, что его 

эксплуатация остановлена, и после соответствующего обследования 

оборудование будет перепрограммировано. А в УК «Единый город», 

отвечающей за данный дом, получить комментарий не удалось. Однако 

известно: лифт был введен в эксплуатацию всего семь лет назад. То есть до 

окончания срока его эксплуатации – более пятнадцати лет. 

– Слышала мнение: виноваты сами жители, которые толпой вошли в 

лифт. Но при превышении веса двери лифта не должны были закрыться и 

не должно было начаться его движение. О перегрузе предупреждает 

звуковой, иногда световой сигнал. Но даже если он не предусмотрен в 

конкретной модели, подъемник не должен трогаться с места, – уточнила 

Галина Белкова, юрист, член Общественного ЖКХ-совета при вице-

губернаторе Санкт-Петербурга. 

После обследования лифта его перепрограммируют. Потому что 

авария может быть связана не только с нарушениями при монтаже, 

эксплуатации оборудования, но и со сбоями в программно-аппаратном 

обеспечении. 



– Если лифт приходит в движение с перегрузом, это указывает на 

несоответствие данных программирования требованиям безопасности, 

указанным в паспорте предприятия – производителя оборудования 

(максимально допустимый вес должен быть указан и в кабине лифта). Не 

исключено, что в программу намеренно, либо по незнанию, либо по ошибке 

ввели недопустимые (завышенные) показатели грузоподъемности. Бывает и 

так, что программное обеспечение имеет недостатки. Специалисты в сфере 

автоматизации называют их уязвимостью. Такой дефект может долго себя 

не обнаруживать. Если сбои в работе лифта возникали и ранее, должны 

были проводиться проверки, результаты фиксироваться. Сведения о том, 

насколько тщательно контролировалась работа оборудования, тоже будут 

учтены следствием, – говорит Белкова. 

Лифт – не самостоятельное техническое устройство. Он, как поясняет 

юрист, входит в состав многоквартирного дома, и на управляющую 

организацию возлагаются обязательства, связанные с его безопасностью. 

Должны соблюдаться определенные технические регламенты. И это 

касается любого оборудования, инженерных систем и сетей, находящихся в 

доме. УК должна заключать договор об обслуживании лифтов со 

специализированной организацией, и в нем должно быть прописано 

множество нюансов. Также в специальном журнале должны фиксировать 

результаты как плановых, так и внеплановых проверок (по жалобам 

жителей на работу лифта): в чем состояла жалоба, какая проблема 

выявилась, кто и как устранил и когда. Если жалобы игнорировали – это 

нарушение 161-й статьи Жилищного кодекса о том, что гражданам должны 

быть предоставлены безопасные и благоприятные условия проживания. 

Есть еще один важный момент. Возможный постоянный перегруз – 

следствие того, что в доме попросту не хватает лифтов. Либо часть из них 

не работает. Есть определенные технические расчеты, сколько лифтов 

должно быть на предполагаемое число жителей. Экономия на лифтах 

приводит к долгому ожиданию, скоплению людей. 

Отдельный вопрос – как граждане эксплуатируют подъемник. 

Некоторые запросто втискивают в лифт предметы, для перевозки не 

подходящие, тем самым ломая оборудование. Логика простая. Лифт вроде 

как ничейный, а гражданину необходимо стройматериалы перевозить. 

Специалисты советуют горожанам, в парадных которых лифт 

работает «странно» (внезапное повышение скорости, остановки, скрежет и 

другие посторонние звуки), обязательно сообщать об этом в УК, 

организацию, обслуживающую лифт. Нет результата? В администрацию 

района (в том числе по круглосуточному телефону горячей линии), на 

портал обращений «Наш Санкт-Петербург», Единый городской портал 

обращений. 

rg.ru 
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Япония. У берегов Японии перевернулся южнокорейский танкер-

химовоз 

20.03.2024 

Южнокорейский танкер-химовоз перевернулся у берегов префектуры 

Ямагути, спасатели ведут поиск 11 членов его экипажа. Об этом сообщило 

агентство Kyodo со ссылкой на береговую охрану Японии. 

По имеющимся данным, утром с борта судна, которое стояло на якоре 

у побережья города Симоносэки, поступило сообщение о том, что оно 

накренилось. Спустя некоторое время танкер перевернулся. 

Спасатели ведут поиск 11 моряков, они имеют иностранное 

гражданство. 

tass.ru 

  

https://tass.ru/proisshestviya/20290667


ПРИЛОЖЕНИЕ 

 

ЗАКЛАДКА ВЫРАБОТАННОГО ПРОСТРАНСТВА: ЧЕМ И КАК ЭТО 

ДЕЛАЮТ 

Частью производственного процесса в угледобывающей и горно-

металлургической отраслях является закладка подземного выработанного 

пространства, которое образуется при добыче полезных ископаемых. Для 

этого используются специально приготовленные закладочные материалы и 

смеси. 

Закладка выработок производится для 

предотвращения возгораний и выбросов газа, 

уменьшения деформации земной поверхности, 

утилизации горной породы, обеспечения 

безопасности подземных работ и других целей. 

Если учитывать очередность очистной 

выемки и закладочных работ, закладка бывает 

одновременной либо последующей. В первом 

случае производится отработка пространства 

горизонтальными слоями, причем отбойка и доставка руды 

осуществляются с использованием закладочного массива в качестве 

платформы. Во втором варианте закладку выполняют после полной 

отработки очистной камеры. 

Существующие виды закладок выработанного пространства 

Если закладочный материал доставляется и заполняет пространство с 

помощью потока воды, такой способ называется гидравлическим. 

Жидкость при этом поступает по трубопроводам. Чаще всего этот метод 

применяют в угледобывающей отрасли. Здесь он подходит для пластов 

любой мощности, залегающих под различными углами. Используют его и в 

горнорудной промышленности. 

Когда материал транспортируют и закладывают при помощи сжатого 

воздуха, этот вид называют пневматическим. Обычно при закладке 

используют неабразивные измельченные породы с большим содержанием в 

смеси глины – до 15%. 

Твердеющие закладочные смеси применяют для создания 

искусственных целиков, а также искусственной почвы или кровли и т. д. 

Процесс создания смесей сложный, он требует много специального 

оборудования, поэтому приготовление осуществляется на поверхности, а к 

месту проведения работ готовый материал подается гидравлическим или 

пневматическим способами. 

При выработке крутых и наклонных пластов целесообразно 

применять самотечную закладку. В этом случае к месту проведения работ 

материал подается своим ходом, т.е. поступает под действием гравитации. 

С поверхности его доставляют клетями или через скважины. 

Транспортировка по главным выработкам производится вагонетками, а 



разгрузка или перегрузка на конвейеры осуществляются при помощи 

передвижных боковых опрокидывателей. 

Для механической закладки задействуются скреперы или метательное 

оборудование. Как самостоятельный этот способ в горнорудной и 

угледобывающей отрасли распространения не получил. Обычно 

используется при горизонтальной выемке. 

Конвейерный метод применяют редко, так как конвейеры приходится 

часто перемещать. Как правило, он подходит тогда, когда разрабатывают 

крутые пласты, мощность которых составляет 2-3 м. 

Техногенные отходы в качестве закладочного материала 

Относительно недавно появилась новая технология, позволяющая 

существенно экономить на заполнении выработок без ущерба качеству. 

Помимо этого, решается задача утилизации отходов производственной 

деятельности, которые загрязняют окружающую среду. 

Последний фактор тоже крайне важен, потому что на нашей планете в 

местах добычи полезных ископаемых вблизи шахт и рудников, а также у 

металлургических комбинатов скопилось приблизительно около 1 трлн. т 

твердых производственных отходов. 

Международный коллектив учёных, действовавший на базе 

Национального исследовательского технологического университета 

МИСиС (Россия, Москва), сумел разработать закладочный материал на базе 

техногенных отходов. Научную статью об их детище опубликовал в 2021 

году авторитетный отраслевой журнал Minerals. 

Суть метода заключается в том, что на основе отходов горнорудного 

и угледобывающего производства создаются закладочные смеси, которые 

тут же и применяются по назначению. Их использование вместо 

традиционных материалов позволяет экономить до 90% затрат на 

компонентах закладочных смесей. Вместо песка, цемента и других 

традиционных составляющих в дело идут техногенные отходы горно-

обогатительной отрасли и металлургии. Их сортируют и измельчают, 

получая в итоге композит. 

Метод испытали на практике, используя для заполнения хвосты 

Гайского горно-обогатительного комбината 

(Оренбургская область). Вяжущим 

компонентом стал цемент марки М500 или 

шлак Чусовского металлургического завода 

(Пермский край). 

По своим характеристикам полученный 

композит не уступает стройматериалам, 

применяемым обычно для этих целей. Более 

того, после застывания закладочных смесей 

их прочность становится выше, чем при использовании традиционных 

составов. Это объясняется тем, что в процессе переработки происходят 

такие процессы, как изменение кристаллической структуры материалов или 

даже создание новой. 



Кроме того, этот метод способствует сохранению окружающей 

среды. 

В итоге достигаются одновременно три важные цели. Во-первых, 

идёт утилизация отходов горно-металлургической отрасли. Во-вторых, 

общая стоимость работ по закладке выработок снижается примерно вдвое. 

В-третьих, при подготовке композита из отходов извлекают остатки 

полезных ископаемых и другие компоненты, представляющие ценность. 

Таким образом, горнорудная, угледобывающая и металлургическая отрасли 

приближаются к безотходным производствам. 

Важно и то, что для вторично используемых отходов уже не 

требуются места хранения. Снижаются также расходы на обеспечение их 

безопасности для людей и окружающей среды. Это означает, кроме 

прочего, экономию производственных затрат. 

Новым материалом можно заполнять шахты, эксплуатация которых 

прекращена, либо отработанные шахтные выработки на действующих 

предприятиях. 

Собственно, технологии заполнения выработанных пространств за 

последние десятилетия сильно эволюционировали. Сначала для закладки 

применялась сухая порода. Затем перешли на сложные композиционные 

материалы. Хотя при этом удалось добиться значительно большей 

эффективности, затраты на заполнение выработок возросли. 

На этом процесс не остановился – он продолжает развиваться. 

Теперь, видимо, упор делается на снижение себестоимости работ без 

ущерба для качества. Этому, вероятно, могло бы способствовать внедрение 

оригинальных инновационных решений, предлагаемых учеными. 
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